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З Й С Е Д Й Н И Е  П
ВЕРХОВНОГО СОВЕ Т Й СССР

Под председательством 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Пре
зидиума Верховного Сове
та СССР Л. И. Брежнева 4 
марта в Кремле состоялось 
очередное заседание Прези
диума Верховного Совета 
СССР.

На заседании рассмотрен 
вопрос об итогах выборов в 
Верховные Советы союзных, 
автономных республик и в 
местные Советы народных 
депутатов. С сообщением 
выступил кандидат в члены 
Политбюро ЦК КПСС, пер
вый заместитель . Председа
теля Президиума Верховно
го Совета СССР В. В. Куз
нецов. Было отмечено, что 
выборы повсеместно прошли 
организованно, в полном со
ответствии с Конституцией 
СССР, Конституциями союз
ных, автономных респуб
лик, новыми законами о 
выборах. Советский народ 
выразил единодушную под
держку внутренней и внеш
ней политики Коммунисти
ческой партии и Советского 
государства, ленинского
курса. Центрального Коми
тета КПСС на дальнейшее 
развитие социалистической 
экономики и культуры, по
вышение благосостояния со
ветских людей, на укрепле
ние мира и сотрудничества 
между народами.

В выборах приняли уча
стие свыше 176 миллионов 
избирателей, то есть прак
тически все взрослое насе
ление страны. 99,9 процента 
из них проголосовали за 
кандидатов блока коммуни
стов и беспартийных. Всего 
в Верховные Советы союз
ных и автономных респуб
лик, в местные Советы из
брано около 2.285 тысяч де
путатов. Из них 68,6 про
цента составляют рабочие и 
колхозники. Члены и кан
дидаты в члены КПСС со
ставляют 43,2 процента де
путатов, беспартийные — 
56,8 процента. Почти поло
вина депутатов — женщи
ны.

Говоря о завершившихся 
выборах, Л. И. Брежнев от
метил:

Результаты выборов раду
ют. Одобрена большая рабо
та, которую на протяжении 
почти пяти лет вели пар
тийные организации, Сове
ты, миллионы депутатов, 
наше государство в целом.

Значение этой всенарод
ной поддержки огромно. 
Нам необходимо решить 
сложные хозяйственные за
дачи, о которых говорилось 
на ноябрьском Пленуме ЦК. 
Непростые проблемы воз
никли и в связи с обостре
нием международной обста
новки. Но мы убеждены, 
что преодолеем трудности. 
Гарантия тому — неруши
мое единство партии и на
рода.

Блок коммунистов и бес
партийных — это «не коа
лиция на час», которая так 
характерна для буржуаз
ных выборов. Он действует 
постоянно, на все более ши
рокой основе.

Ключевыми для нас оста
ются задачи повышения эф
фективности и качества 
труда, улучшения руковод
ства народным хозяйством, 
безусловного выполнения 
плановых заданий. В этом 
направлении многое пред
стоит сделать новому соста
ву Советов.

И здесь, товарищи, особо
го внимания заслуживает 
дальнейшее совершенство
вание нашей социалистиче
ской демократии. Максимум 
простора для народной Ини
циативы, поддержка нового, 
передового на всех уровнях 
от поселкового и районного 
Совета до высших органов 
государственной власти, не
терпимость к рутине — все 
это должно стать правилом. 
Важно стимулировать твор
ческую атмосферу в нашем 
обществе.

Работа каждого Совета 
должна идти в тесном кон
такте с населением, в опоре 
на широкую обществен
ность. Политическую, тру
довую активность масс, вы
званную выборами, ленин
ским юбилеем, необходимо 
не только сохранить, но уд
воить и утроить.

Жизнь настойчиво требу
ет усиления контроля со

стороны Советов на всех 
участках. Контроль призван 
служить укреплению госу
дарственной, плановой дис
циплины, повышению от
ветственности всех должно
стных лиц. Речь, конечно, 
идет не о том, чтобы толь
ко сигнализировать о недо
статках, а о том, чтобы ре
шительно их искоренять. 
Словом, эффективность
контроля, как и хозяйст
венной деятельности, надо 
оценивать в первую очередь 
по его конечным результа
там.

На новый состав Советов, 
сказал в заключение Л. И. 
Брежнев, ложится большая 
ответственность — быть у 
руля государственного ко
рабля в перибд подготовки 
к XXV I съезду партии, а 
затем и в период реализа
ции его решений. Это будет 
время, когда мы будем 
брать еще одну ступеньку в 
движении к коммунизму. 
Не сомневаюсь, что Советы, 
более дв&'х миллионов на
ших депутатов, хорошо вы
полнят свою работу.

Приняв к сведению сооб
щение Президиумов Вер
ховных Советов союзных 
республик об итогах выбо
ров в Верховные Советы 
союзных, автономных рес
публик и местные Советы 
народных депутатов, Прези
диум Верховного Совета 
СССР в своем постановлении 
обязал Советы, их испол
комы обеспечить закрепле
ние и дальнейшее развитие 
политического и трудового 
подъема в коллективах 
предприятий и организаций, 
достигнутого в период изби
рательной кампании, обра
щая особое внимание на по
вышение эффективности 
производства и качества ра
боты, совершенствование 
хозяйственного механизма, 
усиление контроля за вы
полнением плановых зада
ний и соблюдением законов, 
укрепление государственной 
дисциплины.

Президиум Верховного 
Совета СССР обсудил сооб
щение члена Политбюро ЦК 
КПСС, первого заместителя 
Председателя Совета Мини
стров СССР Н. А. Тихоно
ва о результатах рассмот
рения предложений и заме
чаний постоянных комис
сий палат и депутатов Вер
ховного Совета СССР, вне
сенных на второй сессии 
Верховного Совета СССР 
десятого созыва при обсуж
дении плана и бюджета на 
1980 год. В сообщении отме
чалось, что во исполнение 
поручения Верховного Сове
та СССР правительством 
принимаются необходимые 
меры по реализации пред
ложений и замечаний! по
стоянных комиссий и депу
татов. Главное внимание 
Совета Министров СССР, 
Советов Министров союз
ных республик, министерств 
и ведомств СССР направле
но на решение наиболее 
важных и актуальных воп
росов развития экономики 
страны, повышения благо
состояния народа и разви
тия культуры.

Особое значение придает
ся решению топливно-энер
гетической проблемы, ко
ренному улучшению работы 
железнодорожного транс
порта, положению дел в 
капитальном строительстве, 
обеспечению подъема сель
скохозяйственного произ
водства, осуществлению
разработанной партией со
циальной программы, в пер
вую очередь в области 
дальнейшего улучшения 
жилищных условий трудя
щихся, усиления охраны 
здоровья женщин и детей. 
В ЦК КПСС и Совете Ми
нистров рассмотрены и ре
шены вопросы улучшения 
материальных условий уча
стников Великой Отечест
венной войны. Последова
тельно претворяются в 
жизнь принятые ЦК КПСС 
и Советом Министров СССР 
решения по вопросам улуч
шения планирования и со
вершенствования хозяйст
венного механизма, укреп
ления трудовой дисципли
ны и сокращения текучести 
кадров, ускорения научно- 
технического прогресса в 
важнейших отраслях, уси
ления охраны природы, а

также улучшения управле
ния.

За последнее время при
нят ряд важных решений, 
связанных с ускоренным 
экономическим развитием 
ряда районов страны, в ча
стности Сибири, Дальнего 
Востока, Казахстана, а так
же районов проживания 
народностей Севера.

Подводя итоги рассмотре
ния этого вопроса, Л. И. 
Брежнев сказал:

Мы в четвертый раз за
слушиваем на Президиуме 
сообщение Совета Минист
ров СССР по этим вопро
сам. После принятия Кон
ституции такие доклады 
правительства прочно во
шли в нашу практику. Это 
хорошо.

Из сообщения и материа
лов, которые мы получили, 
можно сделать вывод, что 
правительство проводит 
необходимую работу по 
реализации предложений 
депутатов и постоянных 
комиссий. Это помогает 
найти лучшие решения 
многих вопросов.. Мы сле
дуем ленинскому наказу — 
советские депутаты не 
только принимают законы, 
но и активно участвуют в 
государственном управле
нии.

И еще одно.
В выступлениях депута

тов на сессии и в постоян
ных комиссиях видна их 
большая забота о развитии 
экономики. Причем глав
ное внимание вполне обос
нованно уделяется совер
шенствованию хозяйствен
ного механизма. К  этой 
проблеме депутаты подхо
дят с широких позиций, 
принимая . во внимание 
факторы экономического, 
социального и даже психо
логического порядка. Такой 
подход к этой важнейшей 
общегосударственной про
блеме единственно пра
вильный.

Президиум Верховного 
Совета СССР поручил ми
нистерствам, государствен
ным комитетам и ведом
ствам СССР, Советам Ми
нистров союзных республик 
обеспечить выполнение 
разработанных мероприя
тий по реализации пред
ложений и замечаний по
стоянных комиссий палат 
и депутатов Верховного Со
вета СССР, руководствуясь 
при этом указаниями но
ябрьского (1979 г.) Пленума 
ЦК КПСС и другими пар
тийными решениями о по
следовательном осущест
влении курса на повыше
ние эффективности и каче
ства работы во всех звень
ях народного хозяйства, 
подъем уровня экономики 
страны, укрепление госу
дарственной и трудовой 
дисциплины.

На заседании рассмотрен 
вопрос о внесении изме
нений и дополнений в 
Указ Президиума Верхов
ного Совета СССР «О по
рядке рассмотрения пред
ложений, заявлений и жа
лоб граждан». Секретарь 
Президиума Верховного Со
вета СССР М. П. Георгад
зе, выступивший с сообще
нием по этому вопросу, 
дал характеристику пред
лагаемых изменений и до
полнений. Он отметил, что 
в новой редакции Указа 
получили отражение реше
ния ЦК КПСС, указания 
товарища Л. И. .Брежнева 
об улучшении работы с 
письмами трудящихся и 
приема населения, поло
жения Конституции СССР, 
а также многолетняя прак
тика применения Указа.

Оценивая изменения и 
дополнения, вносимые в 
Указ, Л. И. Брежнев отме
тил, что они послужат 
дальнейшему укреплению 
социалистической законно
сти и демократии. Каждый 
советский человек, сказал 
он, должен быть уверен в 
том, что любое обоснован
ное предложение,. заявле
ние или жалоба будут вни
мательно рассмотрены, что 
будет принято справедли
вое решение.

За последние годы многое 
сделано для улучшения ра
боты с письмами. Но не до 
конца перевелись еще фор

мализм, волокита, небреж
ное отношение к просьбам 
людей. Нередко из-за этого 
не удовлетворяются закон
ные нужды трудящихся. 
Об этом, как вы знаете, 
остро говорилось на но
ябрьском Пленуме ЦК 
КПСС.

Максимум чутдости, мак
симум внимания, максимум 
заботы о людях — этого 
требует партия от всех на
ших учреждений и долж
ностных лиц.

Президиум единогласно 
утвердил Указ «О порядке 
рассмотрения предложений, 
заявлений и жалоб граж
дан» в новой редакции. 
Президиумам Верховных 
Советов союзных респуб
лик поручено привести рес
публиканское законодатель
ство в соответствие с об
щесоюзным актом.

Затем Президиум .Вер
ховного Совета СССР рас
смотрел вопрос о работе, 
проводимой в Азербайд
жанской ССР и Эстонской 
ССР по увеличению произ
водства товаров массового 
спроса за счет местных ре
сурсов. С сообщениями вы
ступили Председатель Сове
та Министров Азербайд
жанской ССР А. И. Ибра
гимов и Председатель Со
вета Министров Эстонской 
ССР В. И. Клаусон. Они 
рассказали о работе, кото
рая ведется в республиках 
для увеличения произ
водства товаров народного 
Потребления, выполнения 
планов и социалистиче
ских обязательств в этой 
области.

От имени Комиссий по 
товарам народного потреб
ления и торговли палат и 
Комитета народного конт* 
роля СССР, проверявших 
работу республиканских 
органов, на заседании вы
ступили председатель Ко
миссии Совета Союза В. II. 
Орлов и председатель Ко
митета народного контро
ля СССР А. М. Школьни
ков. Отмечая усилия рес
публик в удовлетворении 
населения товарами массо
вого спроса, они обратили 
внимание на то, что ре
сурсы местного сырья и 
промышленные отходы ис
пользуются еще слабо. Со
веты Азербайджана и Эсто
нии не в полной маре осу
ществляют необходимую 
координацию деятельности 
предприятий и организаций 
различной ведомственной 
подчиненности по Произ
водству товаров народного 
потребления. Руководители 
многих промышленных
предприятий не проявляют 
необходимой инициативы. 
Вместо изыскания имею
щегося на местах сырья и 
промышленных отходов 
они предпочитают даже 
простейшие изделия изго
тавливать из фондируемых 
материалов. Было под
черкнуто, что Советы Ми
нистров республик должны 
предъявлять надлежа
щий спрос к должностным 
лицам, ответственным за 
практическое решение этих 
вопросов, принимать кон
кретные меры по коорди
нации работы министерств 
в целях максимального ис
пользования местных видов 
сырья и промышленных 
отходов, обеспечивать более 
действенный контроль.

В ходе обсуждения во
проса отмечалось, что в 
подлинно хозяйском, ком
плексном использовании 
материальных и трудовых 
ресурсов заложены бога
тые возможности увеличе
ния выпуска товаров мас
сового спроса. С этой 
целью необходимо доби
ваться дальнейшего совер
шенствования хозяйствен
ного механизма, повыше
ния материальной заинте
ресованности производите
лей такой продукции, на
стойчиво распространять 
передовой опыт, устранять 
имеющиеся недостатки.

В принятом постановле
нии Президиум Верховно
го Совета СССР поручил 
Президиумам Верховных 
Советов Азербайджанской 
ССР и Эстонской ССР обес
печить активизацию рабо
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ты республиканских и 
местных государственных 
органов по увеличению 
производства товаров мас
сового спроса за счет ис
пользования местных ре
сурсов и возможностей, по 
удовлетворению потребно
стей населения в этих то
варах. Предложено повы
сить внимание местных 
Советов, их постоянных 
комиссий, депутатов к во
просам производства това
ров народного потребления 
и торговли ими, регулярно 
обсуждать на сессиях Со
ветов, заседаниях исполни
тельных комитетов и по
стоянных комиссий ход 
выполнения заданий, уста
новленных планами эконо
мического и социального 
развития по производству 
товаров массового спроса.

На заседании рассмотрен 
вопрос о взаимодействии 
постоянных комиссий Со
ветов народных депутатов 
и органов народного конт
роля в Пермской области.
В выступлении по этому 
вопросу председатель ис
полнительного комитета 
Пермского областного Сове
та народных депутатов
А. С. Малофеев рассказал 
о накопленном здесь опы
те взаимодействия постоян
ных комиссий и народных 
контролеров, координации 
их усилий в проверке ра
боты предприятий и орга
низаций. Плодотворное со
трудничество постоянных 
комиссий и органов народ
ного контроля, как отмечал 
оратор, делает контроль бо
лее действенным, придает 
этой работе планомерный 
характер, усиливает борьбу 
с проявлениями бесхозяй
ственности и злоупотребле
ниями.

Выступивший по данному 
вопросу Б. В. Кузнецов под
черкнул, что хорошо орга
низованное взаимодействие 
постоянных комиссий и ор
ганов народного контроля 
позволяет избежать имею
щегося параллелизма в ра
боте, обеспечивает эффек
тивность контроля, способ
ствует улучшению положе
ния дел на предприятиях, 
стройках, в колхозах, сов
хозах, организациях торгов
ли и общественного пита
ния. Обращено внимание 
на необходимость усиления 
работы Советов по направ
лению деятельности народ
ного контроля, по неуклон
ному выполнению указа
ний, содержащихся в поста
новлении ЦК КПСС «О ме
рах по дальнейшему улуч
шению работы органов на
родного контроля и усиле
нию партийного руководст
ва ими в связи с принятием 
Закона о народном контро
ле в СССР».

Одобрив опыт работы Со
ветов Пермской области по 
организации взаимодейст
вия постоянных комиссий 
и органов народного конт
роля, v Президиум Верховно
го Совета СССР поручил 
Пермскому областному Со
вету принять меры по уст
ранению имеющихся недо
статков, обеспечить даль
нейшее повышение уровня 
руководства органами на
родного контроля. Местным 
Советам народных депута
тов рекомендовано регуляр
но заслушивать на сессиях 
отчеты органов народного 
контроля, их сообщения о 
состоянии исполнительской 
дисциплины, о наиболее 
важных вопросах, вытекаю
щих из итогов проверок, 
своевременно рассматривать 
предложения комитетов и 
групп народного контроля, 
реагировать на вскрытые 
ими недостатки, обеспечи
вать соблюдение установ
ленных законом гарантий 
прав народных контролеров.

На заседании рассмотрен 
также вопрос о состоянии 
награждения трудящихся 
медалью «Ветеран труда», 
некоторые другие вопросы 
государственной жизни.

В обсуждении вопросов 
повестки дня приняли уча
стие члены Политбюро ЦК 
КПСС В. В. Гришин, Д. А. 
Кунаев, Г. В. Романов, В. В. 
Щербицкий, кандидаты в 
члены Политбюро ЦК 
КПСС П. М. Машеров, Ш. Р. 
Рашидов, секретарь ЦК 
КПСС И. В. Капитонов, за
местители Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР А. Ф. Ватченко, 
К. Ф. Ильяшенко, И. Г. Кэ- 
бин, И. Е. Поляков и В. Е. 
Саркисов, Председатель Вер
ховного суда СССР Л. Н. 
Смирнов, первый замести
тель Генерального прокуро
ра СССР А. М. Рекунков.

(ТАСС).

Состоялась первая сессия 
Томского областного Совета 
народных депутатов (сем
надцатого созыва).

Кратким вступительным 
словом сессию открыл де
путат Л. Д. Будницкий.

Председателем сессии из
бирается депутат Ю. И. 
Литвинцев, секретарем — 
депутат В. И. Белослюдцева.

Утверждается следующая 
повестка дня:

1. Организационные воп
росы.

2. О работе советских и
сельскохозяйственных орга
нов Кожевниковского и 
Колпашевского районов по 
выполнению планов и со
циалистических обяза
тельств по производству и 
закупкам продуктов жи
вотноводства в свете требо
ваний июльского (1978 г.) 
Пленума ЦК КПСС.

Областной Совет избира
ет мандатную комиссию Со
вета. Председателем комис
сии избирается депутат 
П. Я. Слезко.

Областной Совет едино
гласно признал полномочия 
депутатов областного Совета 
народных депутатов, из
бранных 24 февраля 1980 
года, по всем избиратель
ным округам.

Областной Совет избрал 
исполнительный комитет 
областного Совета народ
ных депутатов.

Председателем исполкома 
областного Совета народных 
депутатов избран А. Е. Вы
соцкий. Первым заместите
лем председателя облиспол
кома избирается А. И. Дем- 
чук, заместителями предсе
дателя облисполкома—И. И. 
Титов, Д. А. Фролова, В. И. 
Чекулаев, секретарем ис
полкома — Г. 3. Парфенов.

Членами исполнительного 
комитета избраны: В. И.
Белослюдцева, В. П. Бомо- 
нин, А. Е. Высоцкий, А. И. 
Демчук, Н. Д. Досужев, 
И. П. Иткупов, А. И. Кара
таев, Е. К. Лигачев, Г. 3. 
Парфенов, В. Г. Попов, И. И. 
Титов, Д. А. Фролова, В. И. 
Чекулаев, Н. Г. Черкашин, 
А. Р. Шеховцов.

Заведующими отделами, 
начальниками управлений 
исполнительного комитета 
областного Совета народных 
депутатов, руководителями 
областных организаций и 
учреждений утверждены: 

председателем областной 
плановой комиссии — В. Г. 
Попов;

заведующим организаци
онно-инструкторским отде
лом — А. И. Каратаев;

заведующим финансовым 
отделом — И. П. Иткупов;

заведующим отделом
здравоохранения — В. Ф. 
Олейниченко;

заведующим отделом на
родного образования — 3. Г. 
Барашева;

заведующим отделом со
циального обеспечения — 
Р. М. Бугров;

заведующим отделом по 
делам строительства и ар
хитектуры — В. Ф. Косоно
гое;

заведующей отделом цен 
— Н. Г. Козловская;

заведующим отделом по 
ТРУДУ — К. Ю. Абушаев;

начальником отдела юсти
ции — А. Г. Копанчук;

заведующим общим отде
лом — И. А. Лапин;

заведующим хозяйствен
ным отделом — М. С. Бре- 
стовицкий;

начальником аптечного 
управления — Н. С. Ящук;

начальником управления 
бытового обслуживания на
селения — Б. П. Степанов;

начальником управления 
внутренних дел — В. П. Бо- 
монин;

начальником Томского 
управления Госкомнефте- 
продукта РСФСР — И. А. 
Абушаев;

начальником ' управления 
издательств, полиграфии и 
книжной торговли — В. П. 
Цареградский;

начальником управления 
капитального строительства
— Р. Ю. Зиядинов; 

начальником управления
коммунального хозяйства — 
В. И. Черкашин;

начальником управления 
культуры — В. В. Белковец;

начальником управления 
лесного хозяйства — В. Н. 
Майоров;

начальником производст
венного управления мелко-1 
рации и водного хозяйства
— В. Т. Бражников; 

начальником управления
местной промышленности — 
А. Г. Костюченко;

начальником управления 
общественного питания — 
Я. И. Троицкий;

начальником управления 
профтехобразования — В. С. 
Шувариков;

начальником управления 
по охране государственных 
тайн в печати — М. А. Сте- 
пачев;

начальником производст
венного управления сель
ского хозяйства — н. Д. До
сужев;

начальником областного 
производственно - техниче
ского управления связи — 
О. А. Троицкий;

начальником статистиче
ского управления — А. П. 
Петиненко;

начальником производ
ственного управления авто
мобильных дорог — Э. П. 
Осетров; '

начальником управления 
торговли — А. Ф. Чумак;

начальником управления 
топливной промышленности
— Е. А. Рыков; 

начальником транспорт
ного управления — И. Г. 
БУРЦев;

начальником производст
венного управления хлебо
продуктов — А. И. Талов- 
ский;

начальником управления 
пищевой промышленности
— В. Т. Копылов; 

генеральным директором
производственного объеди
нения молочной промыш
ленности — А. Л. Попов;

генеральным директором 
производственного объеди
нения мясной промышлен
ности — А. Ф. Лобов;

председателем объедине
ния по производственно
техническому обеспечению 
сельского хозяйства — В. Г. 
Кулагин;

генеральным директором 
производственного объеди
нения Томскстройматериа- 
лы — Л. М. Козлов;

председателем комитета 
по телевидению и радио
вещанию — В. Л. Паршин;

председателем комитета 
по физической культуре и 
спорту — В. Н. Скрипко.

Образован областной ко
митет народного контроля. 
Председателем комитета на
значен М. А. Матвеев, заме
стителями председателя ко
митета утверждены Ю. И. 
Гридин и К. П. Третьяков.

Областной Совет образо
вал постоянные комис
сии областного Совета на- 

, родных депутатов. Прёдсе- 
дателями комиссий избра
ны: В. Н. Шутов — плано
во-бюджетной; В. В. Лыча- 
гин — по промышленности 
и строительству; А. П. Габ- 
русенко — по сельскому хо
зяйству; Г. Я. Казаков—по 
транспорту и связи; Н. А. 
Козловская — по бытовому 
обслуживанию населения; 
И. И. Каляцкий — по на
родному образованию; О. Е. 
Шарабурова — по здраво
охранению и социальному 
обеспечению; Ф. Г. Гри
горьян — по культурно- 
просветительной работе; 
В. А. Никитенко — по тор
говле и общественному пи
танию; Л. Д. Будницкий — 
по жилищно-коммунально
му хозяйству и благоуст
ройству; А. Н. Соколов — 
по социалистической за
конности и охране общест
венного порядка; В. И. Зор- 
кальцев — по делам моло
дежи; В. П. Клеруа — по 
охране природы; П. Ф. 
Фролова — по вопросам 
труда и быта женщин, ох
раны материнства и дет
ства.

При облисполкоме обра
зованы комиссии по делам 
несовершеннолетних, по 
борьбе с пьянством и на
блюдательная комиссия.

* * *
Затем областной Совет 

рассмотрел вопрос о рабо
те советских и сельскохо
зяйственных органов Ко
жевниковского и Колпа- 
шевокого районов по вы
полнению планов и социа
листических обязательств 
по производству и закуп
кам продуктов животно
водства в свете требований 
июльского (1978 г.) Плену
ма ЦК КПСС. С докладами 
выступили председатель
Кожевниковского райиспол
кома В. А. Пучков и пред
седатель Колпашевского
горисполкома В. Г. Моль- 
кин.

В обсуждении докладов 
приняли участие депутаты:

первый секретарь Асинов- 
ского горкома КПСС А. Д. 
Колтыков, директор совхоза 
«Кузовлевский» Томского 
района Н. С. Жульев, пред
седатель областного объеди
нения по производственно
техническому обеспечению 
сельского хозяйства В. Г. 
Кулагин, доярка совхоза 
«Молчановский» А. И. Ми
хеева, председатель Шегар- 
ского райисполкома Г. Я. 
Казаков, председатель ис
полкома Елгайского сель
ского Совета Кожевников
ского района Л. Н. Германо
ва, председатель Первомай
ского райисполкома А. Ф. 
Курафеев, председатель обл
исполкома А. Е. Высоцкий.

Областной Совет принял 
соответствующее решение 
по обсужденному вопросу.

(Подробный отчет об этом 
будет опубликован в одном из 
ближайших номеров газеты).
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Т. Г. Филатенко работает

f t -

в животноводстве двенад
цать лет. Вначале она была 
телятницей в отделении 
«Искра Ильича» Нарым- 
ской государственной се
лекционной станции, затем, 
три года назад, приняла 
группу коров и стала дояр
кой. На новой работе Фи
латенко добилась высоких 
результатов. В прошлом 
году она значительно пре
высила трехтысячный ру
беж по надоям молока от 
каждой фуражной коровы. 
В среднем доярки ее звена 
надоили за год по 3.530 ки
лограммов молока от каж
дой из 255 коров, что на 
250 килограммов выше обя
зательств.

По-ударному трудится 
передовая доярка Т. Г. 
Филатенко и в этом году. 
Надои в ее группе более 
чем на килограмм выше 
прошлогодних.

fS '

Н а в с т р е ч у  дню 
у д а р н о г о  т р у д а

З О В Е Т
ЛЕНИНСКИЙ
СУББОТНИК

Серьезно, с учетом всех 
возможностей и необходи
мых объемов работ, гото
вится к Ленинскому ком
мунистическому субботнику 
коллектив ТомНИИВСа.
Еженедельно штаб подго
товки к субботнику, воз
главляемый директором ин
ститута Г. Е. Синельнико
вым, заслушивает подразде
ления о степени готовности 
к этому большому полити
ческому мероприятию. На 
субботник выйдет более 950 
человек. Большая часть лю
дей будет занята обустрой
ством вновь сданного пи
томника, раскинувшегося на

Фрто В. Кровелыцикова.

восьми гектарах. В планах 
участников субботника — 
покраска агитплощадки и 
помещений на трех авто
бусных остановках, ремонт 
оборудования на пяти тяго
вых подстанциях, пересор
тировка технологического 
оборудования на складах 
отдела капитального строи
тельства, переборка карто
феля в овощехранилищах 
института, ремонт металли
ческих ограждений, очистка 
подвалов в жилых домах и 
другие работы. Особо тща- 

• тельно к этому дню гото
вите^ мужской коллектив
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В п р е д п у с к о в о м  

р е ж и м е

обеспечить монтажникам 
комбината фронт для пу
ско-наладочных работ.

По директивному графи
ку в августе необходимо 
ввести в эксплуатацию 
главную понижающую
подстанцию (ГПП-220). За
казчик на этом объекте —- 
Минхимпром. Пока энер
гетикам на объекте развер
нуться негде. Нет металло
конструкций, и заказчик 
обещает их поставить толь
ко через месяц.

От заказчика зависят и 
сроки монтажа внутренних 
линий электропередачи (не
посредственно ца террито
рии ТНХК). Я имею в виду 
поставку электрооборудо
вания.

Теперь о котельной. Для 
пускового комплекса необ

ходимо построить два кот
ла. Первый мы намерены 
сдать в июле, второй —- в 
августе. Для этого в марте 
и апреле мы должны полу
чить металлоконструкции, 
трубы низкого давления и 
прочее.

Воспользовавшись пре
быванием в Томске всех 
заинтересованных в строи
тельстве ТНХК сторон, мы 
на совещании 26 февраля 
обсудили все вопросы, свя
занные с энергетическим 
обеспечением комбината, 
наметили конкретные меры 
для соблюдения сроков 
строительства. Принимая 
во внимание важность 
стройки, Министерство
энергетики и электрифика
ции СССР берет ход строи
тельства своих объектов 
под оперативный контроль.

Всесоюзная летучка в ( Томске Р е ш а Ю Ш Э Я  ТОЧКЯ ^ 0 Н а День ПОЗЖе
_____  _____ -«uuuuM ULiv пи  ' выполнят свою задачу на строительствестоит в ряду мер, принимаемых ЦК 

КПСС по обеспечению безусловного ввода 
в эксплуатацию объектов, намеченных 
программой десятой пятилетки. Этими 
словами открыл летучку заведующий 
сектором газет Отдела пропаганды ЦК 
КПСС И. А. ЗУБКОВ.

на карте развития химической промышлен
ности страны — так охарактеризовал Том
ский нефтехимический заместитель мини
стра химической промышленности СССР 
Е. Ф . ВЛАСКИН.

выполнят свою задачу на строительстве 
ТНХК предприятия Министерства транс
портного строительства СССР — заверил 
заместитель начальника главка министер
ства Ю. К. ПЕЩАНСКИЙ.

мероприятия томичей под 
свой контроль.

В следующем году том
ским строителям будет зна
чительно труднее. Предсто
ит возведение многих объ
ектов соцкультбытового на
значения, большой объем 
прокладки инженерно-ком
муникационных сетей. Под
готовку к этому нужно на
чинать, разумеется, уже 
сейчас: дело в том, что ос
воение новых микрорайонов 
связано с большим сносом 
частной застройки. Хоте
лось бы, чтобы Томский 
горисполком и заказчик 
своевременно расчистили 
фройт работ.

Хотелось бы сказать еще 
о проблеме собственной 
производственной базы
ТТУС. Работы по ее созда
нию ведутся плохо: почти
ежегодно средства, выделяе
мые на эти цели Минстро
ем, не осваиваются. Здесь 
следует сказать о недооцен
ке руководством территори
ального управления всей 
важности этого большого 
дела. Министерство очень

серьезно предупредило ру
ководителей ТТУС об этом. 
Однако имеется возмож
ность в самое ближайшее 
время значительно попра
вить положение дел. И в 
результате работ 1980—1982 
годов предприятия ТТУС 
должны резко увеличить 
объемы выпуска промыш
ленной продукции. ^Будут 
созданы собственные оазы в 
Стрежевом и Колпашеве.

Пожелание М инхимпрому 
СССР. Известно, что внеш
ний вид возводимых томи
чами зданий, их эстетиче
ское оформление ещ е очень 
и очень далеки от средне
союзных стандартов, не го
воря уже о лучш их образ
цах. Хотелось бы в связи с 
этим, чтобы химики помог
ли  строителям материала
ми, в которых Томск весь
ма нуждается.

Хочу заверить участни
ков летучки в том, что ми
нистерство очень обеспо
коено положением дел- на 
строительстве жилья для 
ТНХК и приложит все си
лы, чтобы это положение 
исправить.

Всем нам памятен но
ябрьский (1979 г.) Пленум 
ЦК КПСС. И, в частности, 
словЕГ Л. И. Брежнева на 
нем о капитальном строи
тельстве: «Строим мы мно
го. Вместе с тем положение 
дел в капитальном строи
тельстве удовлетворить нас 
не может. Сроки строитель
ства часто затягиваются».

Низка производитель
ность труда на стройках. 
Этот круг проблем должен 
стать предметом разговора 
и на сегодняшней летучке.

Почему первую летучку 
этого года мы проводим в 
Томске? Да потому, что 
ТНХК — объект уникаль
ный. Думаю, что многие 
присутствующие здесь мо
гут значительно повлиять 
на ход строительства ком
бината. Речь идет не только 
о первой очереди, но и о 
второй, третьей.

Своевременный ввод про
изводства полипропилена 
будет хорошим подарком 
приближающемуся XXVI
съезду КПСС.

Выполняя волю партии
Из выступления члена ЦК КПСС, перво

го секретаря обкома партии Е. К. ЛИГАЧЕ
ВА.

В социалистических обя
зательствах трудящихся на- 
шей области на текущий 
год есть одна строчка: «Обе
спечить пуск Томского неф
техимического комоината в 
завершающем году пятилет
ки».

Всего лишь одна строчка, 
но для нас она значит 
очень многое. Выполнение 
этого обязательства имеет 
общесоюзное значение, свя
занное с реализацией важ
нейших указаний и дирек
тив XXV съезда партии.

Томская область, как и 
любая другая, является 
неотъемлемой частью на
шей страны и входит в со
став сибирского региона. 
Советская Сибирь — это 
детище всей нашей партии, 
всего нашего народа.

В настоящее время Си
бирь производит около 40 
процентов топлива, седь
мую часть электроэнергии, 
более четвертой части дре
весины.

Большое значение для на—  
шей работы имели поездка 
товарища Леонида Ильича 
Брежнева по районам Си
бири и Дальнего Востока, 
его очень важные указания 
и рекомендации по вопросам 
развития производительных 
сил этого обширного регио
на нашей страны.

В Томской области есть 
нефть, газ, руда, торф, 
строительные материа
лы. Велики ее лесные 
и водные ресурсы. Взять 
их наиболее эффективно — 
наша с вами задача.

Выступая недавно перед 
избирателями Бауманского 
избирательного округа Мо
сквы, Леонид Ильич. Бреж
нев подчеркнул, что в 70-е 
годы наша партия начала 
серьезный поворот в сторо
ну интенсивного развития 
хозяйства, повышения эф
фективности и качества. А 
в восьмидесятые годы, ука
зал он, мы должны в основ
ном завершить эту работу, 
это сложнейшее дело, яв
ляющееся стержнем эконо
мической стратегии партии.

Областная партийная ор
ганизация видит свою ролт 
в' борьбе за повышение эф
фективности общественного 
производства в том, чтобы 
быстрее вовлекать природ
ные ресурсы в народнохо
зяйственный оборот страны. 
Для нас эт'а задача особого 
значения. Ибо ресурсы 
здесь весьма эффективны и 
играют первостепенное зна
чение в научно-техническом 
прогрессе страны. Характер
ной чертой для развития об
ласти является непрерывное 
возоастание капиталовложе
ний.

В области высока эффек
тивность капитальных вло
жений. Возьмем, к примеру, 
нефть. За четыре года деся
той пятилетки наши нефтя
ники поставили стране 32 
миллиона тонн. В нефтяную 
промышленность и сопутст
вующие ей отрасли вложено 
за эти годы 800 миллионов

рублей, а суммарная народ
нохозяйственная эффек
тивность — 2,5 миллиарда. 
Таким образом, срок оку
паемости вложений состав
ляет немногим более года. В 
текущем году мы должны 
дать 11 миллионов тонн 
нефти. С нарастанием будем 
идти в последующих пяти
летиях.

Далее Е. К. Лигачев много 
внимания уделил вопросам 
поиска новых форм и мето
дов освоения природных бо
гатств области, особо под
черкнув важность вахтового 
метода.

Важнейшим направлени
ем в деятельности област
ной партийной организации 
по повышению эффективно
сти производства является 
комплексное использование 
природного сырья: утили
зация попутных нефтяных 
газов, переработка газокон
денсата —• это одна из осо
бенностей второго этапа ос
воения нефтяного Приобья.

Томский нефтехимиче
ский комбинат лежит как 
раз в русле этого важней
шего направления.

В прошлом году было 
принято социалистическое 
обязательство, предусматри
вающее ввод ТНХК в тре
тьем квартале 1980 года. На 
ТНХК сейчас созданы пу
сковые комплексы, расстав
лены люди — словом, под 
целевую задачу мь? создали 
наиболее оптимальную ор
ганизационную структуру 
партийного и хозяйственно
го руководства. Следует 
подчеркнуть, что для моби
лизации социальных факто
ров повышения производи
тельности труда, быстрого 
освоения производственных 
мощностей комбината ве
дется строительство жилья, 
объектов соцкультбыта и 
сельскохозяйственных ком
плексов.

Наряду со строительством 
комбината идет и сооруже
ние производственной базы 
стройиндустрии мощностью 
90 миллионов рублей строи
тельно-монтажных работ в 
год. Отстает от требований 
времени база монтажных 
организаций. Потому не
спроста сейчас монтажные 
работы стали узким местом.

—В претворении в жизнь 
экономической политики 
партии, — сказал в заклю
чение Е. К. Лигачев, — 
большую помощь оказыва
ют журналисты! Это было 
отмечено, в частности, в 
постановлении ЦК КПСС «О 
руководстве Томского обко
ма КПСС средствами мас
совой информации и пропа
ганды». Партийные работ
ники просто' не мыслят сво
ей работы без опоры на 
прессу. Поэтому мы возла
гаем на Всесоюзную летуч
ку журналистов на ТНХК 
серьезные надежды и ожи
даем от ее участников су
щественной помощи в ре
шении целого ряда проблем 
сегодняшней стройки.

Развитие полимерной хи
мии имеет огромное значе
ние для многих отраслей 
советской экономики. Сей
час в нашей стране созда
ются многие новые мощно
сти * по выпуску полиэти
лена, поливинилхлорида,
полистирола и других пла
стических масс. Но если 
говорить о Томском неф
техимическом, то нельзя 
не отметить его несравнен
но более важную (по срав
нению с другими строящи
мися комплексами) роль в 
этом большом процессе. 
Томску предстоит стать 
(причем на долгое время) 
решающей точкой на кар
те химической промыш
ленности страны: ведь про
дукция комбината — это 
свыше десяти процентов 
продукции всей полимер
ной химии страны!

Итак, строительство пер
вого комплекса ТНХК 
вступило в решающую фа
зу. И это налагает на Мин
химпром СССР задачи 
особой важности и сугубой 
ответственность!.

Сразу должен сказать: 
сегодня у нас есть воз
можности оперативно ре
шить все вопросы по обо
рудованию. Мы имеем 
необходимые разнарядки 
на поставку оборудования 
преимущественно в первом 
и отчасти во втором квар
талах этого года. Сейчас 
важно обеспечить массиро
ванную подачу комплек
тов в зону монтажа.

Разумеется, есть у нас и 
претензии к ряду пред- 
приятий-изготовителей обо
рудования: к Уралхиммаш-
заводу, таганрогскому
«Красному котельщику» и 
другим. Полагаю, что сего
дняшняя встреча поможет, 
наконец, расставить точки 
в решении всех вопросов 
материально - техническо
го обеспечения.

Очень важный сейчас 
вопрос — подготовка ква
лифицированных кадров
для ТНХК. К моменту пу
ска завода полипропилена 
предприятие должно быть 
обеспечено эксплуатацион
ным персоналом, в полной 
мере готовым к освоению 
(в кратчайшие сроки!) 
сложного производственно
го процесса.

Что министерство делает 
и намерено сделать в этом 
направлении? Мы напра
вим на ТНХК около ста 
выпускников высших и 
средних учебных заведе
ний, триста опытных и 
квалифицированных рабо
чих со всех родственных 
предприятий страны. Кро
ме того, 710 молодых рабо
чих будет подготовлено на 
других заводах — это не 
считая выпускников ГПТУ, 
на которых также делаем 
ставку.

Закрепление кадров на 
молодом предприятии тре
бует гибкой финансовой 
политики. Хочу сообщить, 
что для главных категорий 
рабочих ТНХК — операто
ров и аппаратчиков —раз
решено установить преми
альный фонд в размере 
шестидесяти процентов за
работной платы плюс так
же 12,5-процентную над
бавку к тарифу —- это по
мимо районного коэффици
ента.

Пока процесс формирова
ния коллектива предприя
тия сдерживает по-настоя
щему серьезно один фак
тор: недостаток жилья. От
ветственность за это несут 
организации Минстроя
СССР — прежде всего Том
ское территориальное уп
равление строительства. В 
первом полугодии оно дол
жно сдать два общежития 
и два жилых дома, иначе 
проблема еще более ослож
нится.

Перед транспортными
строителями на ТНХК стоит 
комплекс задач. Многое уже 
сделано для решения их: 
достаточно сказать, что в 
декабре 1978 года было от
крыто рабочее движение по 

- подъездному пути и в 1979 
году по нему перевезено 
около 13 тысяч тонн обору
дования заказчика.

Однако в прошлом году 
трест Томсктрансстрой на 
этой важной стройке не вы
полнил задание по строи
тельно-монтажным работам. 
Учитывая предстоящий
ввод мощностей на комби
нате, тресту и его субпод
рядным организациям сов
местно с заказчиком необ
ходимо обеспечить завер
шение строительства основ
ных объектов внешнего же
лезнодорожного транспорта, 
ввести в эксплуатацию 
подъездной путь к заводу 
с электрификацией участка 
главного хода Томск-Н — 
Копылово и реконструиро
вать станцию Копылово. 
Окончательный срок этих 
работ — 30 мая.

На совместном заседании 
представителей Минтранс- 
строя и Минхимпрома на
мечены меры для соблюде
ния назначенных сроков. 
Тресту Томсктрансстрой
увеличен на 760 тысяч руб

лей годовой план. Значи
тельно возросли программы 
специализированных суб
подрядных организаций на
шего министерства, таких, 
как Мостострой-2,' Транс
энергомонтаж, Трансэлек
тромонтаж. Привлечена к 
сооружению ТНХК новая 
организация -— Транссигнал
строй. По всем позициям 
полностью выделены фонды 
строительных материалов и 
оборудования.

В помощь мостопоезду 
№ 833, занятому на строи
тельстве подъездного пути, 
привлечены ГОРЕМ-10,
СМП-347, СУ-25. Летом сю
да прибудет студенческий 
строительный отряд в 300 
человек.

В январе трест на важ
нейшей стройке план пере
выполнил, освоив 190 тысяч 
рублей. Успешным был и 
февраль. Но с марта необ
ходимо значительно увели
чить объемы освоения кап
вложений — до 300—350 ты
сяч рублей ежемесячно.

Министерство транспорт
ного строительства и Глав- 
желдорстрой Урала и Сиби
ри взяли под контроль ход 
строительства. Будут при
няты все меры для свое
временного ввода в экс
плуатацию подъездного пу
ти.

Как живой организм,
в котором нет ничего лишнего, работает 
химическое предприятие. Поэтому каждый 
объект ТНХК — и особо важен, и просто 
необходим —пояснил генеральный дирек
тор Охтинского объединения Пластполи- 
мер 3. Н. ПОЛЯКОВ.

Проектирование Томского 
нефтехима, велось не по 
стандарту. Это позволило 
сократить сроки выдачи 
чертежей почти на два го-

комбината. Какие проблемы 
нам ’ необходимо решать 
оперативно:

усилить авторский над
зор;

не позволить строите-I UU i А > Д. П—"    ----- ~
да. В работе над будущим лям в предпусковой период
ТНХК было занято свыше что-то сократить, недоде-
трмдцати субпроектных ор- лать;
ганизаций. Помогло в рабо
те четко отлаженное социа
листическое соревнование 
среди всех проектирующих 
подразделений. Это было 
впервые в нашей практике. 
Сейчас работаем над вто
рой и третьей очередями

йемедленно приступить 
к развитию научного центра 
при ТНХК с тем, чтобы на 
базе томского гиганта мож
но было постоянно совер- ♦
шенствовать технологиче
ские процессы. ;

Серьезнее спрашивать 
с п о с т а в щ и к о в

— к этому призвал заместитель начальни
ка главка при Госснабе СССР Д. П. ОВЧИН
НИКОВ.

С т р о и т ь  м о л о д ы м  
и осваивать молодым

— так решили строители ударной комсо
мольской стройки, от имени которых вы
ступил на летучке первый секретарь обко
ма комсомола В. Ф . КУПРЕССОВ.

- На строительстве комби
ната родилось много ийте^ 
ресных и полезных начи
наний. Комсомольцы и мо
лодежь проходят здесь на
стоящую школу жизни. 
Ведь не случаен среди мо
лодежи девиз: «)У1ы
строим комбинат — комбит

нат строит нас». Сейчас од
на из важнейших задач 
комсомолии — кадры. Для 
.нас важно, чтобы комсо
мольские комитеты направ
ляли на стройку лучших 
своих представителей. На
стоящая работа на комби
нате только начинается.

Безусловно обеспечить
ввод в действие первых пусковых комплек
сов ТНХК должны коллективы управления 
Химстрой и его субподрядных организа
ций — вот тема выступления начальника 
главка И. Е. ДЕРЯБИНА.

Для решения этой це
левой установки только на 
комплексе полипропилена 
наши подразделения долж
ны освоить в год заверше
ния стройки 57 миллионов 
рублей строймонтажа.
Опыт такого рода интен
сивной, высококонцентри
рованной работы у нас 
есть: в прошлом году на
одной из строек мы ос
воили 65 миллионов.

Рассматривая каждый
отдельный объект и ком
плекс, мы приходим к вы
воду: своевременное окон
чание работ — несомнен
ная реальность. Необходи
ма лишь еще более высо
кая степень организованно
сти всех коллективов, уча
ствующих в сооружении 
ТНХК.

Сейчас мы принимаем 
оперативные меры к тому,

чтобы максимально обес
печить будущий успех. В 

. марте раскроем весь фронт 
работ для монтаясников, их 
численность сразу возра
стет вдвое. Транспорт, ма
шины, любая техника бу
дут поступать на стройку 
во все возрастающем ко
личестве. Сегодня мы в со
стоянии дать практиче
ски все необходимое для 
полного обеспечения по

требностей стройки.
Хотелось бы поблагода

рить Томскую областную 
партийную организацию
за ее постоянное и по
вседневное внимание к 
нуждам огромного строи
тельства и коллективов, 
в нем участвующих. Это 
внимание обязывает нас 
безусловно обеспечить ввод 
в действие первых пуско
вых комплексов ТНХК 
точно в срок.

К началу нынешнего года 
Томскому нефтехимическо
му поставлено оборудования 
более чем на 7 миллионов 
рублей — 150 единиц. При
чем в самой широкой но
менклатуре, для того, чтобы 
можно было приступить 
уже к монтажу. Особое вни
мание уделялось энергети
ческому оборудованию, по
скольку объекты энергетики 
должны идти впереди ос
новного монтажа.

Должен сказать, что Гос
снаб СССР разместил свое
временно все заказы для 
ТНХК в различных мини
стерствах. Определены кон
кретные сроки поставки 
оборудования: май — июнь.

По каким позициям наме
тилось отставание? Таган
рогский завод «Красный 
котельщик» вовремя поста
вил на площадку два кот
ла, но фильтры и другое 
оборудование для химиче
ской подготовки воды до 
сих пор не поступили. За
тянули сроки выдачи сило
вого оборудования в Таш
кенте. Это я говорю о том, 
что должно обязательно по
ступить на ТНХК в первом 
квартале.

Поставщики из Перми и 
Хабаровска задолжали то
мичам 45 Километров бро- 
нированного кабеля. В боль
шом долгу перед важней
шей стройкой производст
венное объединение Кур- 
ганармхиммаш, Катайский^ 
насосный завод Курганской 
области. Много оборудова
ния обязан изготовить за
вод Ливгидромаш из Орлов
ской области. Основная его 
часть должна поступить 
сюда в первом квартале, а 
во втором—не позднее апре
ля. Это сроки максималь
ные, - и срыв их может отри
цательно сказаться на хо
де строительства.

Немало претензий у нас 
к поставщикам с Уралхим-. 
маша (г. Свердловск) и 
армзавода Амурской обла
сти.

Союзглавхи м к о м п л е к т  
держит под особым контро
лем поставки для ТНХК. 
Думаю, что и журналисты 
из областей, где расположе
ны поставщики-должники, 
мотли бы оказать помощь 
создателям гиганта нефте
химии.

О п р о б л е м е  жилья
говорил на летучке заместитель начальни
ка главного управления Министерства 
строительства СССР В. В. СТАТКЕВИЧ.

Энергетики не подведут
—заверил заместитель министра энергети
ки и электрификации СССР В. А. ЛУКИН.

В этом году у предприя
тий нашего министерства 
работающих на террито
рии Томской области, два 
главных направления — 
нефтехимический комбинат 
и четыре компрессорные 
станции на газопроводе. 
Обеспечив эти объекты 
электроэнергией, мы обес
печим прирост ее в области 
почти на 30 процентов.

Наиболее трудоемкие

объекты — это ЛЭП-500, 
которую ведет трест Сиб- 
электросетьстрой, и под
станция на 500 киловольт. 
Подстанция должна стать 
базовой для энергетики об
ласти, Что касается сроков 
строительства, то здесь все 
ясно: ЛЭП вводим в апре
ле, а первую очередь под
станции на 220 киловольт 
(непосредственно для
ТНХК) — в июне, чтобы

С 1974 года предприятия 
Минстроя СССР ведут рабо
ты для Томского нефтехи
мического. За эти годы мы 
должны были ввести в дей
ствие 47 тысяч квадратных 
метров жилой площади и 
детский сад на 280 мест. 
Пока министерство в долгу 
перед нефтехимиками. Сор
вана и прошлогодняя про
грамма. Никаких веских 
оправданий тому, что Том
ское территориальное уп
равление не справилось со 
своими обязательствами,
нет.

Вопросы, связанные со 
строительством объектов 
для Нефтехима, неодно
кратно рассматривались в 
вышестоящих организациях, 
в том числе и в министер
стве. Позиции ТТУС дана 
строгая,- но справедливая 
оценка.

В конце прошлого года 
созданы, однако, предпо

сылки для успешного раз
вертывания работ в этом 
направлении. Сейчас, по на
шему мнению, имеется до
статочный задел, комплекс
но решаются проблемы 
обеспечения строительства 
людьми и материально-тех
ническими ресурсами. Все 
это дает основания говорить 
о перспективе безусловного 
выполнения подразделения
ми ТТУС плана 1980 года и 
возмещения прошлых дол
гов. Сейчас руководством 
территориального управле
ния разработаны соответ
ствующие мероприятия. В 
течение года предполагает
ся сдать 37 тысяч квадрат
ных метров жилплощади 
(причем большинство — в 
первом полугодии); в треть
ем квартале будет введен в 
действие детский сад, к на
чалу учебного года — шко
ла на 1.176 мест. Аппарат 
Минстроя СССР берет ’ эти

Это наше общее дело
— говорят журналисты, участники Всесо
юзной летучки на строительстве ТНХК.

Е. И. БОРОДИН, «Известия»:
Томский нефтехимический — безусловно гигант индуст

рии. Но ведь с .его пуском значительно увеличится и ас
сортимент выпускаемой нашей химической промышленно
стью товаров народного потребления. Бытовые пластмас
сы — _это очень важно: их пока у нас не хватает. И уже в 

. этом аспекте ТНХК интересен для «Известий»: наша газета 
постоянно борется за увеличение продукции широкого 
применения.

A. П. КРАВЧЕНКО, «Строительная газета»:
Опыт «рабочей эстафеты», пропагандируемый нашей газе

той, показал огромную эффективность этого метода. 
Что ж, средства массовой информации — неотъемлемой зве
но « рабочей эстафеты», лучший посредник в улаживании 
межведомственных, межотраслевых конфликтов. « Строи
тельная газета» будет и впредь вести свою линию по от
ношению к ТНХК, контролировать обязательства ведомств, 
участвующих в сооружении гиганта на Томи.

B. П. ПАЛЕНОВ, «Социалистическая индустрия»:
Заслуживает внимания деятельность спецвыпуска « Крас

ного знамени»  на строительстве ТНХК. Полагаю, что и 
некоторым центральным газетам есть чему поучиться у то
мичей. Хотелось бы, чтобы такого рода издания — прило
жения к центральным газетам — стали непременным атри
бутом всех главных строек страны, — как это было на 
Днепрогэсе, на Сталинградском тракторном, на объектах 
послевоенного восстановления. *

Ф. И. БОГОМОЛОВ, «Экономическая газета»:
Наша редакция создает свой корреспондентский пост для 

освещения строительства Томского нефтехимического ком
бината.

Л. А. ЯБЛОКОВА, «Комсомольская правда»:
Как ни странно, центральная комсомольская газета — в 

огромном долгу перед Всесоюзной ударной стройкой в 
Томске. Этот долг мы обязаны ликвидировать. Проблемы 
закрепления молодых кадров строителей, нефтехимиков — 
вот, видимо, наша будущая тематика.

Н. И. ХОРОШАЙЛО, «Таганрогская правда»:
Горько было слышать острые слова в адрес ’ земляков, 

тружеников завода «Красный котельщик». В том, что дна 
несвоевременно выполняют свои обязательства по отноше
нию к Томскому нефтехимическому, есть, видимо, и вина 
газеты. С этого момента «Таганрогская правда» берет зака
зы томичей под свой контроль.

Общее мнение участников всесоюзной встречи журнали
стов и представителен министерств, чьи предприятия участ
вуют в возведении ТНХК, _  летучка удалась. Своей 
конкретностью, деловитостью, пристальным подходом к 
рассмотрению проолем, которые возникли в ходе строитель
ства. Важно, что представители заказчина, подрядчика суб
подрядчиков и проектировщиков не пытались, что назы вает
ся, «наити крайнего», а наметили конкретные меры помощи 
строительству ТНХК.

Летучка показала, насколько эффективным может быть 
содружество печати и хозяйственны х органов союзного 
уровня. Взаимопонимание, достигнутое в Томске, полезно 
всем заинтересованным сторонам. Ж урналистам центральных  
и местных издании теперь необходимо осущ ествлять по- 
стоянное шефство над важнейшей стройкой пятилетки. 
Расш ирить фронт тем, больше рассказы вать о передовом 
опыте новаторов, о героических делах строителей. Подни
мать дух социалистического соревнования.

И если раньше у  ного-либо были сомнения в реальности  
сроков пуска первой очереди ТНХК, желание их передви
нуть, то после летучки этот вопрос отпал. Сроки реальны. 
Время разговоров кончилось.

Материалы летучки подготовили В. ЛОЙША и
Ю. ЩЕРБИНИН.
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С  з а б о т а
Забота о людях, их здо

ровье, хорошем настроении, 
высокой производительно
сти труда немыслима без 
хорошо поставленной орга
низации сети общественно
го питания. За последние 
годы эта отрасль народно
го хозяйства получила 
большое развитие. Сейчас в 
Томской области действуют 
1.240 предприятий общест
венного питания почти на 
53 тысячи посадочных мест. 
За четыре года десятой пя
тилетки введены сто пред
приятий на 8.700 посадоч
ных мест.

В прошлом году сданы в 
эксплуатацию крупные
столовые , в городах Асине, 
Стрежевом, селе Кривоше- 
ине, в Томском речпорту. 
На 1.806 посадочных мест 
расширилась сеть пред
приятий общественного пи
тания области за 1979 год.

Значительно выросла в 
последнее время матери- 

, ально-техническая база
системы общепита, улуч-

' шается ' техническое осна
щение предприятий, совер
шенствуется структура уп
равления. В прошлом го
ду введены в действие че
тыре механизированные 
линии раздачи комплек
сных обедов.

Завершены плановые за
дания по товарообороту и

выпуску продукции собст
венного производства. До
срочно выполнен област
ным управлением общест
венного питания государст
венный план товарооборота 
четырех лет пятилетки, 
сверхплановая реализация 
составила около 6 миллио
нов рублей. Раньше срока 
выполнены управлением 
планы розничного товаро
оборота и выпуска собст
венной продукции за 1979 
год.

Большой вклад в дости- 
, жение этих результатов 
внесли коллективы том
ского треста столовых № 1, 
многие предприятия тре
ста столовых № 3, Колпа- 
шевская контора общест
венного питания, линейный 
орс НОД-4, орсы геолого- 
управления, мостопоезда
№ 833, НГДУ Томскнефть,,
треста Сибэлектросеть- 
строй, управление рабочего 
снабжения Обского речпа- 
роходства, объединение
Томскрыба, тресты Птице
пром и Свинопром.

В целом по управлению 
и почти во всех подве
домственных предприятиях 
выполнен план прибыли. 
Сэкономлено около 200 ты
сяч рублей государствен
ных средств. Такая же 
сумма дополнительно на
числена в фонды экономи

ческого стимулирования, за 
счет сверхплановой прибы
ли.

Но проблем и недостат
ков на наших предприя
тиях пока еще немало.

Не все предприятия и 
организации справились ’ с 
выполнением плана това
рооборота. Остались в 
должниках у государства 
томский трест столовых 
№ 2, его столовая № 45 и 
ресторан «Осень», столовые 
№№ 5, 6, 7, 11, 20 первого 
треста, столовые №№ 71 и 
79 третьего треста, база 
снабжения управления об
щественного питания,
Томсклесурс и ряд других 
подразделений.

Рост товарооборота опе
режает рост сети общест
венного питания, и нагруз
ка на посадочное место 
увеличивается.

Не заботятся о строитель
стве столовых урс Запад
но-Сибирского речного па
роходства, орс геологоуп- 
равления. Крайне медленно 
осуществляется ввод кули
нарных магазинов, а необ
ходимость в них ежегодно 
возрастает. Руководство
второго треста столовых не 
уделяет должного внима
ния специализации своих 
предприятий.

Слабо развивается сеть 
диетических столовых. Ес

И П Е Р С П Е К Т И В Ы

л ю д я х
ли в Томске они все же 
есть, то в орсах госторговли, 
в потребкооперации их кет.

Индустриализация обще
ственного питания, созда
ние средств комплексной 
механизации и автоматиза
ции для приготовления и 
раздачи пищи становятся 
генеральным направлением 
в нашей отрасли. К сожа
лению, настоящей заботы 
о внедрении механизиро
ванных линий раздачи 
комплексных обедов и дру
гого высокопроизводитель
ного оборудования нет. Не 
выполнили своих социали
стических обязательств по 
внедрению механизирован
ных линий первый и тре
тий тресты столовых.

Нередко в наших столо
вых простаивают совре
менные кухонные устрой
ства, призванные облег
чить труд поваров: враща
ющиеся жаровни для вы-, 
печки блинной ленты, фри
зеры для приготовления 
мороженого, пароварочные 
шкафы и другая техника, 
которая должна быть ре
зервом ^ ля  увеличения вы
пуска собственной про
дукции. Не дают отдачи 
большие средства, затра
ченные на монтаж оборудо
вания. Не достигается глав
ная цель ■— экономия вре
мени посетителей.

По-прежнему немало
проблем во взаимоотноше
ниях предприятий общест
венного питания с постав
щиками. Хотя в област
ном центре уже десять лет 
существует кольцевой за
воз, но осуществляется он 
не всеми предприятиями 
пищевой промышленности. 
На мясокомбинате, пивза
воде, например, сложилась 
«традиция»: приехал сам — 
получи фондовую продук
цию, не приехал — пеняй 
на себя.

Качество пищи и культу
ра обслуживания — глав
ные критерии, по которым 
оценивается труд работни
ков общественного пита
ния. Если развитие матери
ально-технической базы
требует значительных ка
питаловложений, то созда
ние * настоящего уюта, за
ботливое и внимательное 
отношение к потребите
лям, вкусная, здоровая и 
разнообразная пища зави
сят только от профессио
нального мастерства наших 
работников и чувства от
ветственности за поручен
ное дело.

Мы по праву гордимся 
достижениями передовых 
коллективов, которые тру
дятся под девизами «Рабо
тать без отстающих!» и «Ра

ботать эффективно, обслу
живать отлично!». Это 
бригада столовой № 77 тре
тьего треста, руководимая 
заведующей производством 
Т. С. Борисенко, бригада 
столовой № 19 первого тре
ста (заведующая производ
ством Т. К. Данилюк), кол
лектив филиала столовой 
№ 45 объединения Сибка- 
бель, возглавляет который 
заведующая производст
вом Л. И. Алиферова, Ком
сомольске - молоде ж н а я 
бригада Т. М,- Назаровой 
из кондитерского цеха сто
ловой № 43. Можно пере
числить много имен заме
чательных работников, ко
торым присвоено право 
личного бракеража ■—• их в 
области около трехсот. 16 
предприятий получили
«дипломы качества».

В системе общественного 
питания работают 108 
бригад и около 1.800 удар
ников коммунистического 
труда. Почти двести луч
ших специалистов являют
ся наставниками молодежи.

Победителями областного 
социалистического соревно
вания по итогам 1979 года 
признаны коллектив кафе 
«Молодежное» первого тре
ста столовых г. Томска, 
руководит которым дирек
тор Р. С. Мельникова, и 
коллектив столовой № 77
третьего треста (директор 
А. В. Паровская).

Достигнутые успехи мы 
рассматриваем с партий
ных позиций — как нача
ло большого и ответствен
ного дела.

Г. ПИВНЕНКО,
заместитель начальника
областного управления
общественного питания.
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На севере области есть вахтовый поселок Пионерный, 
где живут в новых благоустроенных общежитиях бу
ровики, шоферы, строители, электрики. Здесь есть все: 
уютные комнаты и библиотеки, столовая и медпункт, 
центр общественно-политической работы. К вахтови
кам часто приезжают лекторы, коллективы художест
венной самодеятельности. Большую работу ведут и 
агитаторы: проводят политинформации, беседы.

НА СНИМКЕ: агитаторы Н. Болотова и В. Макоян в 
центре общественно-политической работы вахтового по
селка Пионерный.

Фото В. Казанцева.

Личное и общественное
Соотношение личного и общественного в сознании лю

дей в последнее время стало напрямую связываться с 
такими понятиями, как самоутверждение и свобода лич
ности, нравственная красота человека и «жизнь на за
висть». В редакцию продолжают поступать отклики чи
тателей на прошлогодние публикации «Красного знаме
ни» -— «Дорога на рынок», «Общественно опасен», «Лич
ное и общественное». Вопрос о лично i выгоде в рассуж
дениях читателей представляется мне основным, а по
тому начну именно с нее.

собного хозяйства прибавоч
ную стоимость. Не больше, 
не меньше. Можно ли будет 
такое хозяйство назвать 
подсобным? Об этом автор 
письма как-то не задумыва- 

• ется. Вернее, ему выгоднее 
о подобных «материях» не 
думать вовсе.

Довольно своеобразно рас
суждает об отношении. к 
личному подсобному и об
щественному хозяйствам 
житель Шегарского района

А Р И Ф М Е Т И К А

В Ы Г О Д Ы
В конце декабря, прослы

шав, что Томский городской 
рынок отоваривает мясо де
фицитными вещами, моя 
знакомые из Степановки — 
томского пригорода—увезли 
на рынок свиную тушу. 
Обратно приехали расстро
енными: промотались весь
день, путного ничего не ку
пили* разве вот сапожки 

? зимние единственной доче
ри приобрели. Наверное, и 
впрямь работники рынка 
по-настоящему не сумели 
организовать дело. Возмож
но, как до сих пор думают 
те же степановцы, наиболее 
дефицитные вещи они «при
держали». Но не это глав
ным образом опечалило суп
ругов. Упустили лишнюю 
сотню. «Продай мы мйсо са
мостоятельно, — наперебой 
доказывали мне супруги, — 
могли бы те же сапожки и 
у частника купить. А уж с 
ним бы мы поторговались. 
Ведь за свое же, «трудом 

' нажитое».
Выгода, как видим, пред

полагается только в том слу
чае, если уломать или обве
сти вокруг пальца владель
ца дефицитной вещи. В счет 
не идут затраты труда и вре
мени на торговлю мя
сом, от которой мои знако
мые, признаться, давно от
выкли и представляют ее 
себе абстрактно. «Да что, у 
нас на столе чего не хватает 
или надеть нечего»,—как бы 
между прочим комменти
руют свои переживания сте- 
пановцы. В самом деле, оба 
получают приличную зара
ботную плату, держат под
собное хозяйство: молока,
скажем, или мяса не толь
ко для себя хватает. Словом, 
в семейном бюджете прорех 
нет, сделаны и значитель
ные сбережения. «А  про 
безобразия на рынке вы 

,} обязательно напишите, — 
наказывали мне степанов
цы. — Негоже народ в заб
луждение вводить».

Итак, если бы не беспо
рядки на городском рынке,

Письмо 
в редакцию

Дорогая редакция!
Пишут тебе жильцы трех 

верхних этажей девятиэтаж
ного дома № 17 по переулку 
Дербышевскому, который от
носится к заводу измеритель
ной аппаратуры.

Вот уже три года, как мы, 
поселившись в новом доме, 
мучаемся из-за нехватки во
ды. Бывает она лишь... по 
ночам и по воскресеньям. За
пастись водой на целый день 
не всегда удается, поэтому 
приходится носить ее из ко
лонки или выпрашивать У 
жильцов нижних этажей.

Мы не раз обращались по 
этому поводу к администра
ции, в партком, завком. Пи
сали коллективное письмо в 
ЖКО. Но везде нам отвеча
ют: не хватает напора для 
поднятия воды на верхние 
этажи, пользуйтесь, мол, во
дой в ночное время. Мы. не 
удовлетворены такими отве
тами и хотим знать, когда же,

то для жалоб жителей при
города не бцшо бы и причин. 
Остается1 лишь изумляться 
зигзагам, .крестьянского ума, 
способного увидеть выгоду 
там, где ее на самом деле 
нет, или, напротив, замаски
ровать ее, если, как шило 
из мешка, торчит.

В мой адрес из Шегар
ского района прибыли рас
четы, призванные «раскрыть 
глаза» корреспонденту на 
нерентабельность личного 
подсобного хозяйства. Име
ни автора, по его настоя
тельной просьбе, я не на
зываю. Сам этот факт еще 
ни о чем не говорит. Впро
чем, расчеты не нуждаются 
в излишних комментариях.

Скажем, по всем зоотех
ническим нормам на выра
щивание полуторагодовало- * 
го бычка нужно израсходо
вать, помимо прочих кор
мов, 280 килограммов карто
феля стоимостью 14 рублей 
(себестоимость картофеля в 
личном подсобном хозяйст
ве граждан колеблется вок
руг пяти копеек за кило
грамм). Автор почему-то 
считает, что на картофель 
уйдет 275, а на молоко для 
выпойки маленькому телен
ку—эще 251 рубль. Даже 
амортизация автомобиля 
«Москвич», используемого 
для хозяйственных целей 
десяток дней в году, должна 
почему-то составить 133 
рубля с 54 рублями на бен
зин и масло. Понятно, что 
при таком сугубо «рыноч
ном» подсчете затраты ока
зываются раза в три больше 
выручки, независимо от то
го, где и как реализуется 
выращенный бычок. И как 
логическое завершение сле
дует сногсшибательный вы
вод: хозяин подворья впра
ве получать от личного под-

13. Г. Бессмертный,
«В полную силу в общест

венном хозяйстве работает 
только слабак, — пишет он, 
— физически же здоровый, 
имея к тому возможности, 
не тянет лямку за десяте
рых. Оплата-то одинаковая. 
А  в частном секторе, рабо
тая за десятерых, силач и 
выгоду имеет сообразную».

Подход, как видим, умо
зрительный. Дело даже не в 
том, что современная сель
скохозяйственная техника, 
применяемая на полях и 
фермах, значительно урав
няла производительность 
труда «слабака» и силача. 
Главное, что упускает ав

тор, — это удовлетворение 
постоянно растущих пот
ребностей страны в продо
вольствии и сырье в основ
ном за счет колхозов, сов
хозов, иных государствен
ных и кооперативных пред
приятий. Именно в общест
венном хозяйстве находят 
наиболее органическое со
четание личные и
общественные интересы
работников. Другое дело, 
что в оплате труда сельских 
тружеников в настоящее 
время создались некоторые 
противоречия, снизилась ее 
стимулирующая роль. По
этому партия в известных 
решениях, касающихся
дальнейшего развития сель
ского хозяйства, ориентиру
ет сельскохозяйственные 
органы на оплату труда по 
конечным результатам. Не 
случайно, а именно в этой 
связи на селе получила 
распространение такая фор
ма организации труда, как 
хозрасчетный бригадный 
подряд. При его помощи 
та самая «сообразность», о 
которой пишет В. Г. Бес
смертный, получает более

полное, чем прежде, вопло
щение.

Но в рассуждениях авто
ра письма есть и иное со
держание. Так, известное 
неравенство физических 
возможностей преднамерен
но или нет из области био
логической Протаскивается 
в область социальную и в 
сознании людей, политиче
ски незрелых, противопо
ставляется коммунистиче
скому принципу «от каждо
го — по способностям». Сна
чала автор как бы между 
прочим оправдывает К. А. 
Бахтинова (статья «Дорога 
на рынок»), которому 
«крынка молока за раз ну
жна». А  затем призывает 
«поощрять Бахтиновых. Ибо 
они надрываются в личном 
хозяйстве для нас».

Безусловно, поощрять хо
зяев подворий необходимо. 
Но до известной степени, 
пока рвение граждан на
правлено на. удовлетворение 
собственных потребностей в 
продуктах питания и ни в 
коей мере не уменьшается 
их вклад в. общественное 
производство. Что же каса
ется жертвы, о которой чуть 
ли не с восторгом пишет
В. Г. Бессмертный, то она 
нашему обществу не нужна 
ни под каким видом. Неда
ром на его знамени написа
ны слова: «Свободное разви
тие каждого есть условие 
свободного развития всех». 
А  потому выгода от однобо
кого, гипертрофированного 
развития Бахтиновых для 
общества весьма и весьма 
сомнительна.

По-настоящему проблем
ное письмо пришло в редак
цию из села Первомайского 
Первомайского района от 
тт. Родченко, Морозова, 
Елиеторхова (всего шесть 
подписей). Все они явля
ются хозяевами подворий, 
размеры которых не превы
шают установленных госу
дарством норм и продукция 
которых идет в основном на 
личное потребление. Как 
следует из письма, в рай
центре с каждым годом ста
новится все труднее держать 
скот: пастбища крайне ог

раничены, сено в основном 
приходится косить вручную, 
покосы далеко, водоснабже
ние плохое, комбикормом 
магазины торгуют редко, 
никто не идет в пастухи.

Словом, слоисностей мно
го. Правда, председатель 
Первомайского сельского 
Совета народных депутатов 
В. В. Лебедкин по существу 
всех поднятых в письме 
вопросов привел довольно 
веские аргументы, свиде
тельствующие о том, что 
исполком принимает дейст
венные меры для увеличе
ния производства продукции

В О Д Н А Я  К А Р У С Е Л Ь
наконец, будет наведен поря
док.

А. Н. ОРЛОВ, Т. А. БАИ- 
ГУЛОВА, В. Н. КОТОВ и 
другие, всего 32 подписи.

* * *
Как выяснилось позже, 

вода на верхних этажах до
мов №№ 16/1 и 6/2 по пере
улку Заозерному и № 77 по 
улице К. Маркса — тоже 
проблема.

— В чем же дело? — 
спросила я помощника ди
ректора по быту завода из
мерительной аппаратуры 
Д. Ф. Нечаева.

— Ничего не можем сде
лать. Воды в наших завод
ских скважинах хватает 
только на производство, а в 
жилые дома — до пятого 
или шестого этажа. И гак 
будет продолжаться, нэка 
управление водопроводно- 
канализационного хозяйст
ва не сдаст в эксплуатацию 
водопровод по улице Берд- 
ской. По этому вопросу мы

писали не раз в Ленинский 
райисполком и в управле
ние...

В подтверждение своих 
слов Д. Ф. Нечаев показал 
документы. По ним можно 
представить себе, какая 
«бумажная карусель» за
кружилась вокруг водопро
вода по улице Бердской, 
сдача которого намечалась 
на конец 1977 года. С этого 
же времени и началась пе
реписка завода измеритель
ной аппаратуры с Ленин
ским райисполкомом, с гор
исполкомом и управлением 
ВКХ.

Все ответы, полученные 
дирекцией завода на 
письма, очень похо 
жи: причина отсутствия
воды — медленное строи
тельство водопровода. И ни 
слова, когда оно будет эр- 
кончено.

В горисполкоме, куда я 
обратилась за разъяснени
ем,' заместитель председате

в подсобных хозяйствах. 
Как результат—возросло в 
райцентре количество лич
ного скота, выполнены пла
ны по закупке у населения 
молока и мяса.

Но проблемы действитель
но существуют, и ,не слу
чайно в январе 1980 года 
развитию личных подсоб
ных хозяйств было посвя
щено областное совещание 
(«Красное знамя», 23 янва
ря). Его решение целиком и 
полностью совпадает с мне
нием авторов письма о «соз
дании нормальных условий 
для развития личных под
собных хозяйств. Чтобы не 
пришлось отказаться в бли
жайшем будущем от свое
го молока и мяса». Потому, 
что выгода в данном случае 
обоюдная и для государства, 
и для селян. Она оправда
на и экономически, и нрав
ственно.

Чтобы рассуждения кор
респондента о выгоде лич
ного подсобного хозяйства 
не были умозрительными и 
тем более голословными, 
приведу еще одно непосред
ственное свидетельство. 
Своими соображениями на 
этот счет делится Таисья 
Алексеевна Пономарева из 
поселка Беляя Первомай
ского района:

— Живем вдвоем: муж ра
ботает, я — на пенсии. Де
ти живут в городе. Ясно: 
держим корову, свинью, 
овец, кур. Личный труд на 
собственном подворье учесть, 
конечно, трудно: хозяйство, 
как говорят, «требует гла
за». Денежные же расходы 
на содержание скота неве
лики: сено подвезти, комби
корм купить. Но я вот что 

хочу сказать. Доход — он 
ведь не так виден, как рас
ход. Ну, а если все же под
считать, то сами молоко и 
мясо едим досыта, государ
ству продаем, детям в го
род отправляем. Легковую 
машину «Запорожец» вот 
недавно купили. И здоровье 
у обоих пока ничего, не жа
луемся. Есть, конечно, 
время, телевизор по
смотреть, почитать.
Муж придет с рабо
ты, в газету уткнется, пока 

: от строчки до строчки не 
прочитает — не оторвется. 
Есть время и отдыху. Сло
вом, живем сообразно.

Сообразно... У одного это 
старое русское слово ассо
циируется с корыстью, с 
противопоставлением физи
чески сильного отшельника 
массе коллективистов. У 
другого — с духом и тре
бованиями времени, с широ
ким, а не узкопрактичным 
понятием о выгоде.

В. ДРОЗДОВ.

НФОРмация
ЕПОРТЕРЫ Т А С С  и А П Н  сообщают

Г л у б о к и й  а н а л и з  
п о л о ж е н и и  в м и р е

ля Н. А. Сергеев посовето
вал позвонить в управление 
ВКХ, где должны знать 
точно срок пуска водопро
вода.

Но главный инженер уп
равления ВКХ И. 3. Рай- 
скин тоже не смог ответить.

— Обратитесь лучше в 
трест Спецстроймеханиза- 
ция, — сказал он, — или, 
еще лучше, прямо к на
чальнику управления Спец
строя № 1 Е. В. Сергееву: 
он непосредственно занима
ется этим строительством. 
И это их, строителей, вина, 
что жильцы мучаются без 
воды.

От начальника управле
ния Спецстроя № 1 Е. В. 
Сергеева я услышала, что 
водовод по улице Бердской 
пустят в I квартале теку
щего года. Но получат ли 
жильцы дома № 17 по пе
реулку Дербышевскому «по
стоянную» воду, он не зна
ет.

ВЬЕНТЬЯН, 3 марта. Яр
кая и убедительная речь 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнева перед 
избирателями в . Москве 
явилась новым свидетель
ством последовательного 
миролюбивого курса Совет
ского Союза, курса на уг
лубление разрядки, пишет 
орган ЦК НРПЛ газета «Си- 
енГдаПасасон».

Руководитель КПСС и Со
ветского государства, под
черкивает газета в пере
довой статье, дал глубокий 
анализ современного поло
жения в мире и осветил ос
новные направления внеш
ней политики СССР. Вызы
вает особое удовлетворение 
данная им оценка значения 
единства братских стран, 
роли сотрудничества госу
дарств нашего содружества,

которое стало могучим ус
корителем прогресса каж
дой из социалистических 
стран.

Советский Союз, отмечает 
далее .«Сиенг пасасон», все
гда был на стороне Вьетна
ма, Лаоса и Кампучии в их 
борьбе за независимость, 
свободу, против ■ американ
ских и китайских агрессо
ров. В речи перед избира
телями Л. И. Брежнев под
черкнул, что сила едине
ния, сила социалистическо
го интернационализма осо
бенно убедительно прояви
лась в мощной поддержке, 
оказанной народу Вьетнама 
в его борьбе против амери
канских, а затем китайских 
агрессоров. Так будет и 
впредь, если кто-либо опять 
вздумает посягнуть на мир 
и безопасность этой герои
ческой страны.

Усилия Советского Союза, 
направленные на упрочение

Предвыборная кампания в США
НЬЮ-ЙОРК, 3 марта. В 

Соединенных Штатах про
должает набирать темпы 
предвыборная кампания. 
Вслед за Нью-Гэмпширом 
очередные первичные вы
боры пройдут завтра в 
другом штате новой Анг
лии — Массачусетсе. В хо
де первичных выборов, или, 
как их еще называют, 
«праймериз», проверяется 
популярность основных 
претендентов на выдвиже
ние в качестве кандидата 
на пост президента США, 
распределяются делегаты 
на .партийные съезды, ко
торые и выдвигают канди
датуры на этот пост.

И в демократической, и в 
республиканской партиях 
обостряется соперничество 
между претендентами. У

демократов нынешний хо
зяин Белого дома Дж. 
Картер заручился поддер
жкой 55 делегатов съезда 
партии, который состоится 
летом. Сенатор Э. Кеннеди 
получил пока 36 голосов 
делегатов, а третий претен
дент-демократ губернатор 
штата Калифорния Э. Бра
ун еще не имеет ни одного. 
Чтобы 'стать кандидатом на 
пост президента от демо
кратической партии, необ
ходима поддержка в общей 
сложности 1.666 делегатов.

Не менее остро протека
ет соперничество в лагере 
республиканцев, где необ
ходимы голоса 998 делега
тов для выдвижения кан
дидатом на пост президен
та. К настоящему времени 
бывший губернатор Кали-

— Проконсультируйтесь в 
управлении ВКХ, — посо
ветовал он, ■— там должны 
сказать, ведь они отвечают 
за снабжение водой населе
ния в районе переулка Дер- 
бышевского.

Консультироваться снова 
в управлении ВКХ я уже 
не стала. Не хотелось быть 
отосланной еще в какую- 
нибудь организацию.

А ведь спорить по этому 
поводу не имеет смысла. 
Ведь и так ясно, что и ди- 
рёкция завода (их же рабо
чие живут в антисанитар
ных условиях!), и управле
ние ВКХ (забота о водо
снабжении города — его 
основная обязанность!), и 
руководство треста Спец- 
строймеханизация (почти 
на четыре года просрочили 
они сдачу водовода по ули
це Бердской!) должны бы
ли давно прислушаться к 
требованиям граждан и ис
править положение. Они 
же завели бесконечную пе
реписку.

Т. МЕДВЕДЕВА.

« Русские хотят
м и р а »

НЬЮ-ЙОРК, 3 марта. 
Видный представитель де
ловых кругов США, прези
дент фирмы «Оксидентл 
петролеум» А. Хаммер дал 
интервью телевизионной 
компании Эн-би-си, в кото
ром рассказал американ
ским телезрителям о не
давней встрече в Москве с 
Генеральным секретарем 
ЦК КПСС, Председателем 
Президиума Верховного 
Совета СССР Л. И. Бреж
невым.

Я убежден, подчеркнул 
он, что русские хотят, мира. 
Еще полтора года назад, 
принимая меня в Ялте,. 
Л. И. Брежнев сказал, что 
отдаст все свои силы делу 
сохранения мира, и я ве
рю этому. Он прошел через 
последнюю войну, а вы 
знаете, что русские поте

ряли в ней 20 миллионов 
человек, и они не хотят 
войны.

Отвечая на вопросы о 
позиции Советского Союза 
в отношении Афганистана, 
А. Хаммер отметил, что 
она была совершенно опре
деленно сформулирована в 
выступлении Л. И. Бреж
нева, который заявил, что 
СССР выведет свои воин
ские контингенты из Аф
ганистана, как только отпа
дут причины, вызвавшие их 
присутствие там, как только 
будут полностью прекраще
ны все формы вмешатель
ства извне, а США вместе с 
соседями Афганистана га
рантируют это.

«Эта позиция была под
тверждена Л. И. Брежне
вым во время нашей бесе
ды, — указал А. Хаммер,

мира, углубление процесса 
разрядки и предотвращение 
угрозы возникновения но
вой войны, не нравятся 
Соединенным Штатам Аме
рики, правящие круги ко
торых стремятся обострить 
международную обстановку, 
подорвать разрядку и даже 
пытаются диктовать свою 
волю социалистическим
странам. Поджигателям
войны, и в первую очередь 
американским империали
стам, не нравятся успехи 
Национально - освободитель
ного движения. , Но к каким 
бы ухищрениям ни прибе
гали сторонники «холодной 
войны», им не удастся за
пугать Советский Союз и 
другие страны социалисти
ческого содружества, кото
рые проводят твердую и 
принципиальную политику 
мира, политику поддержки 
борьбы народов за укреп
ление разрядки.

форнии Р. Рейган и быв
ший директор ЦРУ Дж. 
Буш набрали каждый по 22 
голоса, сенатор Г. Бейкер 
— 7.

В последнее время по
является все больше приз
наков того, что в борьбу за 
выдвижение своей » канди
датуры от республиканской 
партии может вступить 
бывший президент США 
Дж. Форд. В интервью газе
те «Нью-Йорк тайме» он 
заявил, что будет добивать
ся этого в случае, если по
лучит соответствующее
«предложение от широких 
слоев республиканской
партии». Решение Дж. 
Форда о вступлении в 
предвыборную борьбу дол
жно быть объявлено к 1 
апреля.

—и нет никаких основа
ний ставить под сомнение 
искренность таких заявле

ний. Позиция СССР была 
изложена на первой поло
се «Правды», с которой оз
накомились не только мил
лионы членов партии, но и 
весь советский народ, а 
также население государств 
Восточной Европы. Поэто
му не может быть другого 
мнения: СССР не нарушит 
своих данных публично 
обещаний».

Л. И. Брежнев, продол
жал А. Хаммер, сообщил, 
что Афганистан много раз 
обращался с просьбой к 
Советскому правительству 
об оказании военной помо
щи для устранения внеш
ней угрозы, и я верю, что 
так оно и было. Единствен- 
ным соображением, : кото
рым руководствовался
СССР при принятии реше
ния о вводе войск в Афга
нистан, было обеспечение 
политической стабильности 
дружественного государст
ва Афганистан.

»

. )
»
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«Сибирская 
Томе к—С т

В воскресенье от 
Кировского района в 
ту Томск—Стрежевой 
лыжников.

Переход посвящается
110-й годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина. 
Для команды. «Сибирская 
метелица» это уже третий 
маршрут в нынешнем сезо
не. В декабре команда со
вершила пробег до Колпа- 
шева, в феврале—до Кеме
рова. И вот снова в путь!

Как обычно, в воскрес
ные дни березовую рощу на 
остановке Южной заполни
ли многочисленные любите
ли лыжного спорта. Сорев
нования были назначены на 
11 часов. А перед началом 
их состоялось торжествен
ное построение. Тепло про
вожали в дальнюю дорогу 
семерых мужественных пар
ней кировчане. Со словами 
напутствия к ним обратил
ся первый секретарь Ки
ровского райкома КПСС 
М. Г. Николаев.

Короткое интервью на

метелица»:
р е ж е в о й
стартового городка
переход по маршру- 
отправилась группа

старте у комиссара коман
ды ассистента ТГУ Юрия 
Уткина.

— Прежде всего, цель пе
рехода — пропаганда лыж
ного спорта, — говорит он. 
— Маршрут будет нелегким: 
ведь впереди у нас более 
девятисот километров.
Пройдем через семь райо
нов области. Как и раньше, 
команда будет встречаться 
с жителями сел, школьни
ками, будем выступать с 
лекциями, беседами.

— Когда «Сибирская ме
телица» должна прибыть в 
Стрежевой?

— 18 марта. Один день во 
время пути мы отдадим от
дыху. В остальные рассчи
тываем проходить до 70 и 
более километров. Так что 
этот переход станет для нас 
неплохой проверкой на вы
носливость.

Выстрел стартового писто

лета — и «Сибирская мете
лица» начинает нелегкий 
отсчет снежных километ
ров. А  следом за этим вы
стрелом раздается другой. 
На дистанцию выходят 
школьники района. Сегодня 
у них тоже переход. Прав
да, всего в 15 километров. 
Но ведь это только начало, 
впереди у ребят будут и 
другие дальние маршруты. 
Так что у «Сибирской ме
телицы» растет хорошая 
смена.

* * *
Сегодня утром команда 

«Сибирская метелица» по
кинет Кривошеинский рай
он и возьмет курс на село 
Обское.

Н. ИВАНОВА.
' * * *

НА СНИМКЕ: перед стар
том.

Фото А. Петрова.

Н о в ы е  к н и г и  т о м и ч е й

О б о  в с е м ,  
ч т о  п о з а д и

СПОРТ ■ *

«Все сложнее, чем я ду
маю, — думает Алеша, ге
рой новой повести Л. Гар- 
тунга «Алеша, Алексей...», 
открывающей сборник «По
вести и рассказы», выпу
щенный недавно Западно- 
Сибирским: книжным изда
тельством. — Издали люди 
все на одно лицо, а при
смотришься, каждый непов
торим».

Много встреч будет на 
пути духовного мужания 
главного героя произведе
ния, от чьего лица ведется 
повествование, многое при
дется ему пережить, преж
де чем из мечтательного 
юноши выйдет человек с 
твердыми нравственными 
позициями.

Алеша познает жизнь, 
жадно впитывает ее, опре
деляя, что хорошо, что пло
хо. Он не торопится с оцен
ками и выводами, внима
тельно вглядывается в ок
ружающий мир, стараясь 
понять, отчего люди посту
пают так или иначе. Это 
мучительные раздумья. Еще 
вчера, когда не было вой
ны, все казалось ему гораз
до проще — сегодня оценки 
менялись. Война — это и 
высшее испьяание на мо
ральную прочность. Не все 
выдерживают его. Сцепщик 
вагонов берет взятку с эва
куированных людей: только 
получив деньги, он помога
ет им уехать дальше. И в 
сибирском городе, в кото
ром угадываются черты 
Томска, Алеша тоже не раз 
столкнется с людьми бесче
стными, с теми, кто «умеет 
жить» в любую пору. Ничто 
у них не делается просто, 
все имеет дальний прицел. 
На чужом горе и слезах 
строят они свое благополу
чие. Для хозяев дома, где 
снимает угол Алеша, Агра
фены Ивановны и Захара 
Захаровича, бухгалтерши 
Подхлыстиной, начальника 
охраны пригородного совхо
за Виктора Аверьяныча 
главное—что-нибудь урвать, 
чем-нибудь поживиться. Да
же столяр Трагелев, - учи
тель Алеши по мастерским, 
человек, бесспорно, чест
ный, в нужный момент уме
ет приспособиться к обстоя
тельствам. С удивлением 
замечает Алеша; что у Тра- 
гелева как бы два лица:

одно — самобытного ху
дожника, мастера своего-де
ла, другое — маленького 
жадного человека.

В столкновении с этими 
людьми, в яростном непри
ятии их морали мужает 
характер юноши. Внима
тельно, с неослабевающим 
интересом наблюдаем мы, 
читатели, за неторопливо 
разворачивающимся сю
жетом. С каждой но
вой страницей ближе 
и дороже нам Алеша. Про
исходит это и потому, что 
на события тех далеких лет 
мы смотрим глазами их со
временника, пытаясь ос
мыслить и понять их зна
чение. Между днем нынеш
ним и днем минувшим 
словно проведена связую
щая нить.

Да, эта повесть — воспо
минание, воспоминание о 
военной юности. И потому 
события воспринимаются 
несколько отстраненно, с 
высоты прожитых лет. Все 
же впечатление крепкой, 
прочной связи с теми траги
ческими днями не отпускает 
нас. Мы переживаем их и 
сами, и сердцем уже взрос
лого, мудрого, много видев
шего и передумавшего * на 
своем веку человека. Отсю
да этот удивительный сплав 
двойственного восприятия, 
такой притягательный к се
редине повествования и не
сколько монотонный вна
чале. Первые страницы ка
жутся слишком ровными и 
спокойными, бесстрастной 
констатацией фактов — 
ведь не обычных, житей
ских, а трагических, запол
нивших начало войны. Но 
потом незаметно появляется 
пронзительная щемящая 
нота, которая уже йе от
пускает, и за размеренно
стью прозы все сильнее 
ощущается истинная боль.

«Надо помнить обо всем, 
что позади, и о горестном, 
и о радостном». Понятие 
памяти для писателя — это 
прежде всего сопричаст
ность людям. Темой состра
дания и огромного уваже
ния к тем, кто вынес на 
своих плечах тяжесть вой
ны, буквально пронизана 
ткань повести. Приведу ци
тату: «Не случись война, 
его бы списали за негодно
стью. Но нужно было рабо

тать через силу — он жа
ловался, стонал и двигался 
вперед». Это о старом ва
гоне. Но так точно, емко 
можно было бы сказать и о 
многих героях произведе
ния.

Учитель Буров, директор 
промкомбината Домрачев, 
тетя Маша, Шурочка, Катя 
Мурашова, ее мать Клав
дия Михайловна — это они, 
полуголодные, работали день 
и ночь, не щадя себя, забы
вая о сне и отдыхе, — ради 
победы. Какими значитель
ными, духовно, богатыми, 
щедрыми выглядят они ря
дом с теми, для кого суще
ствовало лишь личное благо! 
С какой бесконечной добро
той говорит о них писатель!

Каждому из встретивших
ся Алеше людей отведено 
на страницах небольшой по 
объему повести совсем не
много места, но нигде не 
остается впечатления недо
сказанности. Обо всех пер
сонажах мы узнаем то 
главное, что составляет суть 
человеческую. Ярок и глу
боко индивидуален язык ге
роев. Запоминаются их 
портреты; минимум штри
хов, деталей использует пи
сатель, чтобы получился
зримый образ, вполне соот
ветствующий духовному со-, 
держанию. Например, Агра
фена Ивановна, у которой 
«вдавленный, почти без пе
реносицы нос, безбровые се
рые глаза, маленькие, ост
рые. И вся она выцветшая, 
словно застиранная. На
верхней губе усики, как у 
шестнадцатилетнего маль
чика. На голове грязная бе
лая косынка. Сама кута
лась в нечто вязаное, ко
ричневое, похожее на длин
ный жакет». Воображение 
сразу рисует неряшливую, 
жадную, злую старушонку.

В ненавязчивой, но точ
ной расстановке акцентов —■ 
нравственная позиция авто
ра. Вместе с ним мы остро 
нейавидим мир приспособ
ленцев, хапуг, всех этих не
чистых душой и на руку 
людишек. Вместе с ним мы 
верим в силу справедливо
сти и добра. Повести свой
ствен глубокий оптимизм. 
Словно поток, уносит время 
все злое, грязное, и остается 
жизнь, вечная и прекрас
ная.

В сборник также вошла и 
печатавшаяся ранее повесть 
«На исходе зимы». И в этом 
произведении неожиданные 
и глубокие повороты, каза
лось бы, предельно бесхит
ростных житейских ситуа
ций заставляют задуматься 
о многом. Старый библиоте
карь Иван Леонтьевич По- 
тупушкин близок по душев
ному складу Алеше: он жи
вет по тем же нравствен

ным законам. «Я  — сея
тель, — говорит он о себе.
— Поле вспахал, заборонил 
и семена в борозду кинул. 
Те, кто моложе, — урожай
соберут. Подобно тому, как
я посеянное и выращенное 
кем-то до меня убирал и 
радовался».

Любопытно жить Ивану 
Леонтьевичу. Потому что 
его личная судьба вроде бы 
как и не личная. Он всегда 
с людьми. И все, что проис
ходит в селе, старый библио
текарь принимает близко к 
сердцу, считает себя ответ
ственным за поступки одно
сельчан, готов всегда ока
зать помощь, встать «за 
правду». Его отличает высо
кая моральная чистота, так 
необходимая в деле, кото
рому служишь. Обостренное 
чувство нравственной гар- 
монйи, присущее Ивану 
Леонтьевичу, сельскому
«министру культуры», не 
может спокойно существо
вать рядом со злом, не
справедливостью, черство
стью и равнодушием. Не 
терпит он пустоты в душе. 
Вот поэтому так холодно и 
сердито встречает писателя 
Тополева—бездарного често-' 
любца и эгоиста. По его 
мнению, Тополев и не мо
жет писать талантливо, ибо 
давно утратил корни, свя
зывающие его с земляками, 
селом. Потому что забыл 
«обо всем, что позади». И 
сказать ему людям нечего.

Главным в жизни челове
ка Потупушкин считает, 
чтобы осталась после тебя 
людям добрая память. Это
му он учит своих практи
канток Веру и Юлю, помо
гает найти правильную до
рогу Геннадию, который 
впервые ощущает тревогу 
за то, что его жизнь никому 
и ничему не посвящена. Бе
зоглядной любовью к жиз
ни, людям завоевывает 
Иван Леонтьевич читатель
ские сердца. Образ этот, 
живой, полнокровный, свое
образный, — удача писате- 

• ля.
В целом новый сборник 

Гартунга привлекает взвол
нованностью и искренно
стью автора. Он восприни
мается как рассказ писате
ля о времени и о себе. Бли
зки и понятны те герои, с 
которыми читатель не мо
жет не чувствовать духов
ного родства, единомыслия.

И о горестном, и о радо
стном страницы этой книги. 
Ведь разное бывает на жиз
ненном пути. Но чтобы ни I 
случилось, человек должен 
дорожить родной землей, 
людьми, своими близкими, 
тем уголком Родины, где 
он родился и вырос.

Н. МАСКИНА. I

П е р в е н с т в о  м и р а  

п о  ш а х м а т а м :  

четвертьфинальные матчи
ТБИЛИСИ, 3 марта. 

(Корр. ТАСС). Экс-чемпион
ка мира Нона Гаприндаш- 
вили выиграла у своей зем
лячки Нино Гуриели и вто
рую партию четвертьфи
нального матча на первен
ство мира по шахматам.

19-летняя претендентка 
играла не лучшим образом. 
Как и в первой партии, она 
находилась в цейтноте —• 
1,5 минуты на 15 ходов. За
щищаясь, Гуриели просмот
рела потерю ферзя и тотчас 
остановила часы.

* Ф *
КИСЛОВОДСК, 3 марта. 

(Корр. ТАСС). И вторая 
партия четвертьфинального 
матча на первенство мира 
по шахматам между Еленой 
Ахмыловской и Наной 
Александрия отложена на 
этот раз на 41-м ходу. Во 
вторник будут доигрывать
ся обе партии.

Успехи атлетов. Томска
В г. Краснореченске 

Краснодарского края про
водилось первенство Рос
сийского совета ДСО «Бу
ревестник» по тяжелой ат
летике. В этом чемпионате 
приняли участие сборные

За последние 10 дней фев
раля 1980 года на дорогах 
Томска и области зарегист
рировано 26 дорожно-тран
спортных происшествий, в 
которых пострадали 23 че
ловека. 15 пострадавших — 
пешеходы.

Анализ наездов показыва
ет: чаще всего их причиной 
являются неосторожность, 
невнимательность, ошибки 
в оценке дорожной ситуа
ции, а иногда и незнание 
существующих правил.

Работница ГПЗ-5 Т. Т. 
Шибаева переходила улицу 
Пушкина рядом с пешеход
ным переходом, который 
обозначен специальным до
рожным знаком «Пешеход
ный переход». Для удобства 
и безопасности переходя
щих на этом месте дороги 
установлено пешеходное вы-

команды Томского облсо- 
вета и спортивного клуба 
педагогического института.

Особый успех выпал на 
долю атлетов ТГПИ. 
Команда этого клуба, руко
водимая старшим препода
вателем Г. А. Даниловым, 
впервые стала чемпионом 
республики среди клубных 
вузовских коллективов. В 
личном первенстве лучших 
результатов добился член 
спортивного клуба ТГПИ 
мастер спорта Юрий Мым- 
рин, удостоенный золотой 
медали чемпиона. Бронзо
вой медалью награжден 
мастер спорта Сергей Евтю- 
нин. Хорошо выступили и 
другие томские атлеты. Ас
систент пединститута
С. Чернаков и воспитанник 
тренера А. В. Коземова 
студент ТПИ Л. Скворчев- 
екий впервые выполнили 
нормативы мастера спор
та СССР.

Н. КОРНЕВ,
председатель спортклу

ба ТГПИ.

Новости лыжного спорта
ОРНСКОЛДСВИК (Шве

ция). Вторую золотую на
граду на завершившемся 
здесь юниорском чемпиона
те мира завоевали совет
ские лыжники. Киевлянин 
Александр Козел, Юрий 
Бурлаков из Хабаровска и 
москвич Александр Чайко 
показали лучший результат 
в эстафете ЗХЮ км — 1 час

зьгвное устройство — ПВУ. 
Шибаева переходила доро
гу, когда для машин горел 
зеленый, разрешающий
движение сигнал светофо
ра. Дойти до противополож
ной стороны улицы женщи
не не удалось: проходящая 
машина сбила ее. К сожа
лению, случаев перехода 
улицы в непосредственной 
близости от ПВУ зареги
стрировано немало.

Чем отличается светофор 
с ПВУ от более привычного 
нам автоматического свето
фора. Устанавливаются та
кие светофоры в местах 
наиболее интенсивного дви
жения пешеходов. В обыч
ном состоянии на светофоре 
горит зеленый сигнал для 
транспорта. Переходить до
рогу в этом случае опасно. 
Чтобы вызвать для себя 
разрешающий сигнал (как

29 мин. 03 сек. Наша коман
да, лидируя с первого этапа 
до финиша, значительно 
опередила других соперни
ков — сборные Швеции 
(1:30.20) и Норвегии 
(1:31.51).

У  девушек в эстафете 
3X5 км первенствовали 
норвежские гонщицы — 
49.51, среди которых вы
ступала обладательница
бронзовой медали Олимпиа- 
ды-80 в Лейк-Плэсиде в 
этом виде Брит Петтерсен. 
Советские лыжницы в чис
ло призеров не попали и 
были лишь четвертыми.

МОРА . (Швеция). Тради
ционная, 57-я по счету 
сверхмарафонская лыжная 
гонка «Ваза лоппет», на 
старт которой вышло более 
12 тысяч человек, заверши
лась • успехом 22-летнего 
австрийца Вальтера Майе
ра, который прошел 86-ки
лометровую труднейшую 
дистанцию за 4 часа 08 мин. 
02 сек. Всего две секунды 
на финише ему проиграл 
двукратный победитель
этих состязаний Матти Ку- 
оску из Швеции и десять — 
его соотечественник Ола 
Хассис. Уно Лейст из Тал
лина показал девятый ре
зультат (4:11,15), а Иван 
Гаранин из Рудного — де
вятнадцатый (4:13.05).

Майер — самый молодой 
победитель этой гонки за 
всю ее историю. Он по иро
нии спортивной судьбы не 
был включен в олимпий
скую команду Австрии.

правило, это надпись «Иди
те»), необходимо подойти к 
ПВУ и нажать кнопку вы
зова. После этого убедиться, 
что произошла смена сигна
лов светофора. Когда заго
рится надпись «Идите» и 
транспорт остановится, мо
жно начинать переход, не 
задерживаясь без надобно
сти на проезжей части.

Смены сигналов светофо
ра может не произойти в 
двух случаях: либо неис
правно устройство, либо оно 
только что сработало. В та
ком случае через несколько 
секунд надо повторить вы
зов. В случае неисправности 
нужно позвонить по теле
фону 05.

Н. БУРАСОВА, 
старший инструктор от
дельного дивизиона до
рожно-патрульной служ

бы ГАИ.
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ГОСАВТОИНСП ЕКЦИЯ СООБЩАЕТ

Промышленность -  
с е  л у

И м о р о з  
н е  с т р а ш е н

Даже в суровые сибирские 
морозы не подведут водите-■ 
лей модифицированные
стартерные батареи, выпуск 
которых начат на Тюмен
ском аккумуляторном заво
де. Они предназначены для 
грузовых автомобилей и ав
тобусов предприятий сель
хозтехники.

Новые батареи н е . усту
пают лучшим отечествен
ным и зарубежным образ
цам, на пятнадцать тысяч 
километров увеличивают 
пробег машин. Только что 
им присвоен государствен
ный Знак качества. Теперь 
вся продукция, выпускае
мая на заводе для сельских 
автопредприятий, имеет по
четный пятиугольник. Таков v 
результат широко развер
нувшегося на заводе социа
листического соревнования, 
девиз которого — «Заказам 
села — высокое качество и 
эффективность».

В. жиляков, 
корр. ТАСС.

Тюмень.

О
СРЕДА 5 марта 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

10.00. «Время». 11.05. «Жди
меня». Художественный
фильм. 12.35. «Клуб кинопу
тешествий». 13.35. Новости.
С 13.40 до 16.00 — перерыв.

16.00. Новости. 16.20. Про
грамма документальных
фильмов об охрана окружаю
щей среды. 17.05. «Золотые 
ворота». Музыкальная про
грамма для детей. Передача 
из Кошицы. (ЧССР). 18.00. 
А. С. Пушкин .«Евгений Оне
гин». 19.00. «Отзовитесь, гор
нисты!»

ТОМСК
19.30. Цв. Новости. 1э.40. 

Цв. «В лесном цехе области».
У нас в гостях—создатели но
вой лесозаготовительной тех
ники.

МОСКВА
20.15. «Сегодня в мире».

20.35. «Спутник кинозрителя». 
21.05. «Народные мелодии»,,, 
21.20: Премьера тёлевизионйЬ- 
го художественного фильма 
«Дождь в чужом городе». (До 1 
мотивам одноименной повести 
Д. Гранина). 1-я серия. (КйнЬ- 
студия им. Довженко, по за
казу Гостелерадио. 1979 г.).
22.30. «Время». 23.05. Кубок 
обладателей кубков по футбо
лу. «Динамо» (Москва) — 
«Нант» (Франция). Передача 
из Тбилиси. В перерыве — 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

19.30. .«'Фильм — детям». 
«Как волк Вова на Марс ле
тал», «Кто фыркал в тайге». 
Телевизионные фильмы. 19.50. 
Спортивная программа.

МОСКВА
20.15. «Сегодня в мире»;

ТОМСК
20.30. «Наши гости». Играет 

народная артистка Азербайд
жанской ССР Т. Махмудова 
(фортепьяно). 21.05. Цв. Ново
сти. 21.15. Студия «Юность», 
«Вива, Куба! Вива, фести
валь!» (Рассказывают . уча» 
стники молодежного фестива
ля).

СРЕДА, 5 марта
7.36. Обзор последних из» 

вестий. 9.15. По страницам 
газеты «Красное знамя». 9.30. 
«Смена». Программа, посвя
щенная Международному жен
скому дню — 8 Марта. 19.50. 
Последние известия. 20.01. 
«Смена». Повторение утреш
него выпуска.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Т В

5 марта. «Миссис Пайпер 
ведет следствие» — 19-30.

5 марта. «Молодая жена» — 
19, 21.

СЕГОДНЯ
В КИКОТЕ АТР АХ: 

«РОДИНА»
«Табор уходит в небо» —

10, 12, 14, 16, 21-15. «Поэма о 
крыльях» (две серии) —18-20.

имени М. ГОРЬКОГО
«Моеква слезам не верит»

(две серии) — 10, 12-40, 16.
18-40, 21-20. «Москва слезам
не верит» (две серии) — 9-30, 
12-10, 14-50, 17-30, 20-10. Зал
кинохроники. «Безумие» — 
9, 10-05. 11-10. 12-15, 13-20
14-25, 15-30, 16-35, 17-40.

«ОКТЯБРЬ»
«Москва слезам не верит»

(две серии) — 8-30, 11-10,
13-50. 16-30, 19-10, 21-50.
«Москва слезам не верит» 
(две серии) — 8-50, 13, 16.
18-50, 21-30. «Кыш и Два-
портфеля» — 10-30.

имени И ЧЕРНЫХ 
«Затянувш аяся расплата» —

9- 30, 12, 15, 18, 20-30. «И
дождь смывает все следы» — 
9, 12-40, 14-30. 16-20, 18-10, 20. 
«Гариб в стране джинов» —
10- 50.

«ПИОНЕР»
«Ранние журавли» — 9, 11, 

13. «Звездное лето» — 15, 17.
Кинолекторий «Томична» — 
19. «Гараж» — 19-30, 21-30.

«СИБИРЯК»
«Ни слова о футболе» — 

9-20. «Вторая весна» — 11.
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,
21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Принцы-лебеди» — 11.
15. «Гараж» — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

«Гамлет» (две серии) — 14 
«Приезжая» —  17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИБКАБЕЛЬ»

«Мальчишки мечтают» 
15. «Осенний марафон»
17-10, 19, 21.

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает для работы в 
томской мехколонне № 44: 
инженеров-механиков, ин- 
женеров-электриков по
строительству линий элек
тропередачи, шоферов, трак
тористов, машинистов крана 
К-161 на пневмоходу, авто
крановщиков, автослесарей, 
электросварщиков, мотори
стов по ремонту автомо
бильных двигателей, стро
пальщика, рабочих склада, 
электромонтажников.

Обращаться: г. Томск, ул 
Героев-чубаровцев, 2, — в 
томскую мехколонну № 44, 
или ул. Лазо, 30, кв. 1; ул 
Кирова, 17, К. Маркса, 7, 
Северный городок, 9, — в
бюро по трудоустройству и 
его филиалы.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА
15— 18 марта

Эстрадная программа

t В Е С Е Н Н И Е  П Р Е М Ь Е Р Ы »
УЧАСТВУЮТ:

I отделение:
лауреат Всесоюзного конкурса артистов эстрады Жан

на БИЧЕВСКАЯ,
лауреат международного конкурса «Красная гвоздика» 

Жанна РОЖДЕСТВЕНСКАЯ,
лауреат Всероссийского конкурса артистов эстрады 

вокально-инструментальный ансамбль «КОРОБЕЙ
НИКИ»,

лауреат Всесоюзного конкурса артистов эстрады Люд- 
| мила СВИДЕРСКАЯ и Эдуард КАЗАНДЖЯН.

II отделение:
лауреат международных^ конкурсов композитор и пе

вец Александр ГРАДСКИЙ в сопровождении эстрадной 
группы «Скоморохи».

Конферансье — Владимир ХАЛЕМСКИЙ и Марк ТРУ
БЕЦКОЙ.

Начало; 15 марта — в 15, 18 и 21 час.; 16 марта — в 14, 
17 и 20 часов; 17, 18 марта — в 18 и 21 час. -

Томский ордена Октябрьской Революции и ордена 
Трудового Красного Знамени политехнический институт 
им. С. М. Кирова объявляет конкурс на замещение ва
кантных должностей: доцента (с ученой степенью) ка
федры органической химии и технологии органического 
синтеза, старшего научного сотрудника (без ученой 
степени) проблемной лаборатории по комплексному ис
пользованию горючих .ископаемых Западной Сибири, 
младшего научного сотрудника (без ученой степени) 
проблемной лаборатории синтеза лекарственных ве
ществ и органической химии, младшего научного со
трудника (без ученой степени) проблемной лаборатории 
электроники, диэлектриков и полупроводников.

Срок конкурса — месяц со дня опубликования объяв
ления.

Заявления с приложением соответствующих докумен
тов направлять на имя ректора института по адресу: 
634004, Томск, пр. Ленина, 30, ТПИ.

МЕНЯЕМ новый пятитон
ный автопогрузчик 4045 на 
новый гусеничный трактор; 
новый ГАЗ-69«А» на авто
мобиль «Волга».

Обращаться: г. Томск,
тел. 5-28-70, 5-30-29.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Асине на равноценную 
в г. Томске.

Обращаться письменно, 
г. Асино, ул. Партизанская. 
40, кв. 47, к Носковой.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
(30 кв. м) в г. Норильске на 
равноценную в г. Томске 
или в пригороде. 

Обращаться: г. Томск, ул. 
Б. Подгорная, 155, кв. 5, к 
Волошко.

Городское бюро по трудо
устройству и информации 
населения приглашает во 
вновь организующиеся кли
ники филиала Всесоюзного 
кардиологического научного 
центра АМН СССР на по
стоянную работу: врачей-
кардиологов, терапевтов, 
хирургов, анаетезиологов, 
рентгенологов, врачей функ
циональной диагностики, 
медицинских сестер, сестер- 
хозяек, санитарок, комен
данта. Общежитие и дет
ские дошкольные учрежде
ния предоставляются по до
говоренности.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17, ул. К. Маркса, 7.
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